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Nur noch kurze Zeit!
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jetzt!
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Grenzenlose 
Möglichkeiten.
Der neue Hyundai KONA.
Live unlimited.

Der Hyundai KONA hat eine SUV-Revolution gestartet. Jetzt kommt die 2. Generation! 
Verbesserte Aerodynamik, mehr Ausstattung, mehr Reichweite, noch mehr Sicherheit. 
Und vor allem mit der Freiheit der Wahl: als Hybrid, Benzin und schon bald vollelektrisch.

Machen Sie sich bereit für ein grenzenloses Leben mit den brandneuen KONA Modellen.

Hyundai ist auf dem Weg zur CO2 Neutralität bis 2045 - 
bei den Produkten und in der Produktion. 

KONA N Line
schon ab € 35.190,-*

KONA Hybrid 
schon ab € 30.790,-*

Erfahren Sie mehr auf hyundai.at/kona-neu

KONA Elektro
in Kürze erhältlich!

KONA Smart Line (K3BS0), KONA Hybrid Smart Line (K3HS0), KONA N-Line (K3BL0). Alle Preise und Aktionen sind unverbindlich empfohlene, nicht kartellierte Richtpreise inkl. NoVA u. MwSt. Gültig nur für 
Privatkunden. *Aktionen / Preise beinhalten bis zu € 4.200,- Hyundai-Preisvorteil bestehend aus bis zu € 2.700,- Hyundai-Bonus, € 1.000,- Finanzierungs- und € 500,- Versicherungsbonus. Finanzierungsbonus 
gültig bei Finanzierung über die Denzel Leasing GmbH. Repräsentatives Beispiel für eine Leasingfinanzierung der Denzel Leasing GmbH: KONA (K3BS0): Kaufpreis (Aktionspreis inkl. NoVA, MwSt und aller 
jeweils gültigen Boni): € 26.790,-, Anzahlung: € 8.037,-, Restwert: € 14.088,49, Bearbeitungsgebühr: € 267,90 (mitfinanziert), Bonitätsprüfungsgebühr: € 99,-, Laufzeit: 48 Monate, monatliche Rate: € 199,-, 
Sollzinssatz: 6,99% p.a. variabel, effektiver Jahreszins: 8,27% p.a., Rechtsgeschäftsgebühr: € 194,57, Gesamtfinanzierungsbetrag: € 19.020,90, Gesamtbetrag: € 31.970,81. Versicherungsbonus gültig bei 
Abschluss eines Hyundai-Versicherungs-Vorteilsets über GARANTA Versicherung-AG Österreich, bestehend aus KFZ-Haftpflicht-, Kasko- und Insassen-unfallversicherung, Mindestlaufzeit 36 Monate.  
Aktionen / Preise gültig für Kaufverträge inkl. Zulassung vom 01.08. bis 20.12.2023 solange der Vorrat reicht bzw. bis auf Widerruf, bei allen teilnehmenden Hyundai-Partnern, inkl. Hersteller- und  
Händlerbeteiligung. KONA Benzin: CO2: 128 – 162 g/km, Verbrauch: 5,7 – 7,1 l/100 km, KONA Hybrid: CO2: 103 – 108 g/km, Verbrauch: 4,5 – 4,8 l/100 km, KONA Elektro: Stromverbrauch: 14,6 –  
16,6 kWh / 100 km, elektrische Reichweite: bis zu 514 km. Alle Werte nach WLTP. Die Reichweiten und Verbräuche können abhängig von Straßenverhältnissen, Fahrstil und Temperatur deutlich variieren.
1 Die Hyundai 5 Jahres-Neuwagengarantie ohne Kilometerbegrenzung gilt nur für jene Hyundai-Fahrzeuge, welche als Neufahrzeug ursprünglich von einem autorisierten Hyundai Vertragshändler mit Sitz  
im Europäischen Wirtschaftsraum (EWR) oder der Schweiz an Endkunden verkauft wurden. Details zu den Garantiebedingungen und dem Garantieumfang sowie den Ausnahmen und Einschränkungen 
davon finden Sie im Garantie- und Serviceheft bzw. Garantieheft und der gesonderten Garantie-Urkunde des Fahrzeuges.
2 Die Garantie gilt nur für die Hochvolt-Batterie für die Dauer von 8 Jahren ab Garantiebeginndatum oder bis zu 160.000 km Laufleistung, je nachdem was früher eintritt. Symbolabbildungen. Satz- 
und Druckfehler vorbehalten.

KONA Benzin 
schon ab € 26.790,-*

auch als 4 WD erhältlich
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Deutschsprachige Ausgabe ab Seite 37

SPORT
Zećira Mušović na 
putu ka najboljoj 
golmanki svijeta

STARS

POLITIKA

COVER STORY

Petar Jelić nam 
otkriva koja je tajna 
dugovječnosti YU 
grupe 

 Andreas Babler:   
„Želim ostati upamćen 

kao kancelar,  
predvodnik novog  
početka u istoriji”

rap scenenik dean: Straight outta Vienna  do vrha svjetske                       





 05  Riječ izdavača

 10 Moje pravo
Saznajte više informacija o tome kako funkcioniše sistem 
alimentacije u Austriji.

 11  Finansije
Za Vas smo izdvojili najvažnije informacije o godišnjim 
obračunima.
 

 12 Politika: Andreas Babler
Sa predsjednikom Socijaldemokratske partije Austrije 
(SPÖ) razgovarali smo o politici, ekonomskoj krizi i 
integraciji.
   

           14  Specijal: Povećanje cijena stanarine
Razgovarali smo sa advokatima iz advokatske kancelarije 
G&L kako bismo razjasnili pitanja u vezi sa povećanjem 
cijena stanarine. 

 16 Beč: Opasnost od K.O. kapi 
Razgovarali smo sa predsjednikom 15. bečkog becirka, 
Dietmarom Baurechtom, i sekretarkom za 15. becirk, 
kao predsjednicom kluba SPÖ-a Verenom Schweiger, o 
problematici i opasnosti „K.O.” (Knock out) kapi u Beču. 

 18 Cover: Straight outta Vienna do vrha                                                                                                                                             
                     svjetske rap scene

EKSKLUZIVNO: Razgovarali smo sa Dejanom Nikolićem, 
poznatijim kao Nik Dean, jednim od najpoznatijih muzičkih 
producenata na svetu.
 

 22 Kuhinja: Supa i lazanja sa bundevom
Predstavljamo vam dva recepta koja će vas zagrejati i na-
hraniti, dok uživate u svakom zalogaju jesenje čarolije.

 24 Zdravlje: HPV vakcina
Saznali smo najbitnije informacjie koje bi trebalo da znate 
u vezi sa vakcinacijom protiv HP virusa.
 

            28  Stars: Petar Jelić, YU Grupa
Gitarista legendarnog balkanskog benda govori za KOSMO 
o dugovječnosti opstanka na estradi, bendu, kao i planovi-
ma za budućnost.
 

            34   Sport: Zećira Mušović
EKSKLUZIVNO: Zećira Mušović, reprezentativka švedske 
fudbalske reprezentacije govori o svom odrastanju u Šved-
skoj, kao i o tome kako izgleda građenje karijere u najpopu-
larnijem „muškom sportu”. 

SADRŽAJ
10/2023 | Izdanje br. 147

Drage čitateljke i čitatelji,

Oktobarska ljepota prirodne tran-
zicije često nam pruža zrcalo za 
promjene koje se odvijaju u našem 
društvu, posebno u ovim izazovnim 
vremenima. Nismo mogli previdjeti 
težinu globalne krize koja je ostavila 
ožiljke širom planete. Austrija, iako 
poznata po svojoj blistavoj proš-
losti i kulturi, nije bila izuzeta od 
ovog globalnog potresa. Ono što je 
nekada bio tuđi problem, siromaš-
tvo, danas kuca na vrata mnogih 
naših sugrađana. Ironično je kako u 
ovim trenucima osjećaj solidarnosti 
može biti narušen izjavama iz viso-
kih krugova, gdje su nesmotrene ri-
ječi o osnovnim potrebama postale 
predmetom kontroverze.
Ne možemo zanemariti nedavne 
izjave našeg kancelara i pokušaje 
Austrijske narodne partije (ÖVP) da 
ih umanje ili opravdaju. Kada se jed-
nom povjerenje naruši, potrebno je 
puno truda da se ponovno izgradi. 
Glad, rastući troškovi života i alar-
mantna inflacija nisu stvari preko 
kojih se jednostavno može preći 
preko ili ih umanjiti.
No, dok oktobar donosi hladne vje-
trove i priprema nas za zimu, ne smi-
jemo zaboraviti da svaka hladnoća 
naposljetku donosi i toplinu. U nadi 
da ćemo iz ovih izazova izići jači, 
solidarniji i usmjereni prema boljoj 
budućnosti.

Dejan Sudar

Oktobarske promjene:
izazovi i nade Austrije

Dejan SUDAR, 
izdavač i glavni urednik

RIJEČ 
IZDAVAČA
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ANKETA

Prema izveštaju „Krone”, EU razmatra uvođenje strožih pravila za 
vozače početnike. Među ovim razmatranjima je i moguće uvođenje 
zabrane noćne vožnje za osobe koje su tek stekle vozačku dozvolu. 
Pitali smo naše čitateljke i čitatelje kako se osjećaju povodom toga.

Da li treba uvesti zabranu noćne vožnje za 
početnike između 22:00 i 5:00 sati ujutru?

Hanni MayrHanni Mayr
Ne, jer onda ne bismo 

trebali Evropsku Uniju. 

Moki MaxMoki Max
A sada zamislimo da je vozač početnik pekar. Ah da, onda više neće biti ni pekara.

Helga Scardovi
Helga ScardoviVrlo pametno, onda će možda izgubiti posao jer više neće moći da radi noćnu smjenu!

Zlatomir Dimitrijević
Zlatomir DimitrijevićNe, to je potpuna g lupost!Kojoj budali je to opet palo na pamet?

Kurt Stutterecker
Kurt StuttereckerSvejedno je, kakve g luposti će još smisliti klovnovi poput Klausa Schwaba i njegove bande super bogatih. Bitno je samo da su u pitanju ograničenja.

Norbert SpringerNorbert Springer

Vjerovatno se radi o
 tome da uskoro 

uopšte nećemo moći da vozimo. 

Anneliese PötscherAnneliese Pötscher

Ko dobija takve lude ideje? 

Ako možeš da voziš, onda 

možeš i u to vrijeme.

Martin SvandiMartin Svandi

Treba da se uvede z
abrana za 

EU od 00-24h. 



St. Anna Kinderspital  |  Kinderspitalgasse 6, 1090 Wien  |  Tel.: +43 (0)1 401 70-0  |  Zentrum für Kinder- und Jugendheilkunde www.stanna.at  |  spenden@stanna.at  |
Geldspenden erfolgen an den Rechtsträger, das Österreichische Rote Kreuz, Landesverband Wien in den zweckgebundenen St. Anna Kinderspital Fonds: 
IBAN AT661200050618691900  |  Verwendungszweck: „Spende für das St. Anna Kinderspital“  | Foto: AdobeStock/Konstantin Yuganov
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MOJE PRAVO
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PANORAMA

Joe Biden
Predsjednik Sjedinjenih 
Američkih Država, Joe 
Biden (80) odlutao je sa 
UN-ove pozornice bez 
rukovanja s brazilskim 
predsjednikom Luizom 
Inácioom Lula da Silvom 
nakon govora.
Lula (77) bio je vidno 

iziritiran nakon što je zajedno s američkim 
predsjednikom govorio o nastojanjima da se 
poboljšaju prava radnika u obje zemlje. Biden 
se takođe prilikom dolaska na binu sapleo o 
brazilsku zastavu. 

Ivana Vuleta
Srpska atletičarka Ivana 
Vuleta pobjednica je 
finala Dijamantske lige u 
Judžinu u skoku u dalj. 
Vuleta je skokom 6,85 me-
tara u posljednjoj seriji stigla do pobjede i titule šampiona 
prestižnog takmičenja. Ona je do prvog mjesta stigla ispred 
Еse Brume iz Nigerije. Pobjedom u finalu Dijamantske lige, 
Vuleta je na najbolji mogući način krunisala fantastičnu 
sezonu u kojoj je prije samo tri nedjelje postala svjetska 
šampionka u Budimpešti. Ivana je prvu Dijamantsku ligu 
osvojila je 2016. godine, zatim i 2017. da bi od 2021. do 
sada uspostavila pravu dominaciju sa još tri titule, a nijedna 
druga takmičarka u skoku u dalj nema više od dva pehara.

JUNAKINJA LUZER

SPÖ I FPÖ GLASAJU NEPOVJERENJE VLADI: 

U austrijskom Nacionalnom savjetu formira se neočekivani savez između 

Socijaldemokratske partije Austrije (SPÖ) i Slobodarske partije Austrije 

(FPÖ). Obje partije udružuju glasove u prijedlogu nepovjerenja Vladi zbog 

optužbi za neuspjeh u borbi protiv inflacije. Iako je malo vjerovatno da će 

prijedlog dobiti većinu, debatom se ističe da su političke strane u Austriji 

postale čvršće i da Vlada ima velike izazove pred sobom.
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MJESECA

Rekla je pjevačica Rada Manojlović sama za sebe jer, umjesto da se skući i kupi 
stan, ona, kako kaže, novac baca na skupe automobile! Folkerka je medije u Srbiji 
ispričala i da je velike sume novca uložila u spotove, pa na kraju, kada sve sabere, 
za taj novac je mogla da kupi nekoliko nekretnina. 

„Ja sam žena 
bez mozga.”

CITAT MJESECA:

Toco, Japanac sa neobičnom strašću, 
živi svoj san: Pretvara se u psa rase 
Collie. Ipak, jedna njegova želja još 
uvek nije ispunjena: traži partnerku! 

Tocova fascinacija prema rasi Collie 
je samo površinsko maskiranje. Sa 
detaljno izrađenim kostimom koji 
vjerno prikazuje osobine psa, Toco 
postaje svoj četvoronožni alter ego. 
Svaki put kada se maskira, on po-
staje Collie, usvaja njegove osobine 
i ponašanje, i potpuno se predaje 
svojoj strasti. Njegova opčinjenost 
rasom, njihovom elegancijom, inte-
ligencijom i lojalnošću, motivisala 
ga je da razvija ovu neobičnu strast. 
Sada Toco traži saputnicu. Da li će 
je pronaći, ostaje nam da vidimo. 

SVIJET: 
Čovjek pas: Toco traži partnerku!

PREVARA:

Platio dvojnika da polaže vozački ispit 
umjesto njega

Muškarac iz Gane, Serge, koji živi u 
Belgiji, pao je vozački ispit 12 puta, 
a onda je odlučio platiti nekoga da 
umjesto njega položi test. 
Serge nije želio da odustane od po-
laganja jer mu je vozačka dozvola 
pružala priliku za unosne poslove u 
Belgiji. Nakon nekog vremena, Serge 
je sreo Juliena, takođe migranta, ali iz 
Konga, koji ne samo da je fizički ličio 

na njega, već je već imao belgijsku vozačku dozvolu.  Nažalost, njihova procjena 
o blagosti ispitivača bila je pogrešna. Čim je Julien jednom od ispitivača u ispit-
noj sali dao Sergeovu ličnu kartu, znao je da je u problemu. Umjesto da ga samo 
površno pogleda, osoba je pažljivo proučavala Juliena i primećivala razlike u cr-
tama lica između njega i Sergea. Sada se Serge suočava sa uslovnom kaznom 
od godinu dana zatvora,  dok će Julien morati obavljati društveno korisni rad. 

je prosječna starost majki pri 
rođenju prvog djeteta u Beču. 

(Izvor: www. wien.gv.at)



KOMENTAR

Alimentacija i skrbniš-
tvo nakon razvoda

Nakon raskida braka ili razvo-
da roditelja, skrb o djeci obič-
no ostaje na snazi za oba ro-

ditelja. Međutim, mora se regulirati 
primarno prebivalište djeteta i pravo 
na kontakt sa roditeljem koji ga ne 
skrbi primarno, kao i obveza uzdr-
žavanja. Obveza uzdržavanja u tom 
slučaju postoji u obliku novca i plaća 
je roditelj koji nije primarni skrbnik. 
Visina novčane obveze uzdržavanja 
ili dječje alimentacije ovisi, sa jedne 
strane, o dobi i potrebama djeteta, 
a sa druge strane o financijskim 
mogućnostima roditelja dužnog za 
uzdržavanje. Osnova za određivanje 
uzdržavanja općenito je stvarni pro-
sječni godišnji neto prihod roditelja 
dužnog za uzdržavanje. U pogledu 
mjesečne dječje alimentacije, polazi 
se od 16 do 22% osnove za određi-
vanje uzdržavanja, ovisno o dobi i 
pojedinačnim okolnostima. Nakon 
određene razine prihoda, dječja ali-
mentacija može biti ograničena ta-
kozvanom „Playboy granicom”. Ako 
roditelj dužan za uzdržavanje napu-
sti posao kako ne bi plaćao alimen-
taciju ili bi plaćao manju alimentaci-
ju, primjenjuje se „teorija napetosti” 
ili „načelo napetosti” (Anspannun-
gstheorie). To znači da se prihod 
smatra fiksnim i za određivanje 
uzdržavanja koristi se prihod koji bi 
osoba dužna za uzdržavanje mogla 
ostvariti na temelju svojeg obrazova-
nja i ostalog profesionalnog razvoja. 
Dječja alimentacija općenito se pla-
ća do trenutka kada dijete postane 
sposobno za vlastito uzdržavanje. 
Roditelj kod kojeg dijete primarno 
živi pruža dječju alimentaciju ne u 
obliku novca, već u obliku uzdržava-
nja (npr. smještaj, hrana, odjeća itd.).

Kontakt: 
NMC  Rechtsanwälte OG
Taborstraße 11B
Tel.: 01 235 03 42, 
0660 235 03 44
office@nmc-anwaelte.at

Dr. Davorka Čeović, 
advokatica
NMC Rechtsan-
wälte OG

MOJE PRAVO

Šta uraditi ako ste roditelj u Austriji i suočavate se s pitanjima izdr-
žavanja, posebno ako drugi roditelj živi u inostranstvu? KOSMO vam 
donosi najvažnije informacije o austrijskom sistemu izdržavanja.

Alimentacija je novčani iznos koji je određen 
sudskom odlukom ili privatnim dogovorom. 

postoji mehanizam za 
podnošenje zahtjeva pre-
ko nadležnog Okružnog 
suda. Ova opcija je dos-
tupna ne samo za dužni-
ke iz Evropske Unije, već 
i za one iz drugih zemalja 
poput Sjedinjenih Američ-
kih Država i Australije, za-
hvaljujući međunarodnim 
sporazumima. Ovo omo-
gućava veći pravni okvir i 
olakšava proces ostvari-
vanja prava na izdržava-
nje, posebno u transna-
cionalnim situacijama.
Austrijski sistem izdrža-
vanja nudi fleksibilnost i 
inkluzivnost, prepoznajući 
potrebu za prilagodbom 
u dinamičnim porodičnim 
strukturama i međunarod-
nim okolnostima. Sistem 
olakšava procese i pruža 
pravnu sigurnost osoba-
ma koje traže finansijsku 
podršku, osiguravajući da 
državne granice ne posta-
nu prepreka u ostvarivanju 
ovih osnovnih prava.

Više informacija možete 
pronaći na stranici: 
www.oesterreich.gv.at. 

U Austriji, pravo i oba-
veza izdržavanja 
su jednaki za oba 

roditelja, bez obzira na nji-
hov bračni status. Posto-
je dve vrste izdržavanja 
dece: „Naturalunterhalt” i 
„Geldunterhalt”, poznat kao 
alimentacija. Naturalunter-
halt uključuje stvari kao što 
su smeštaj, hrana, odjeća, 
obrazovanje i vaspitanje, 
aktivnosti u slobodnom vre-
menu, i džeparac. Ako dije-

te ne živi sa jednim ili oba 
roditelja, ili ako roditelj ne 
ispunjava svoju obavezu 
izdržavanja, dijete ima pra-
vo na alimentaciju. Ovo je 
novčani iznos koji je odre-
đen sudskom odlukom ili 
privatnim dogovorom i slu-
ži isključivo za pokrivanje 
potreba deteta. 

Vrste izdržavanja i njihova 
primjena
Roditelj koji ne živi s dje-
tetom dužan je da plaća 

alimentaciju. Ukoliko je 
dijete punoljetno, može 
zahtijevati da mu se ali-
mentacija direktno upla-
ćuje. Alimentacija je pravo 
djeteta, a roditelji ne mogu 
odustati od ove obaveze.

Dugotrajnost izdržavanja 
i obrazovni aspekti
Nema striktnih starosnih 
ograničenja za obavezu 
izdržavanja. Roditelji su 
obavezni da izdržavaju di-

jete sve dok ono ne posta-
ne finansijski nezavisno, 
što ne mora nužno biti po-
vezano s punoljetstvom. 
Takođe, pravo na izdržava-
nje ostaje i tokom studira-
nja djeteta.

Međunarodni aspekti 
izdržavanja
Za one slučajeve kada 
osoba s pravom na izdr-
žavanje živi u Austriji, a 
osoba dužna za izdrža-
vanje je u inostranstvu, 

RODITELJSKE OBAVEZE:

Kako funkcioniše sistem 
alimentacije u Austriji?
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Kako preživjeti prve tri 
godine samostalnog 
preduzetništva?

Prema statistikama, većina 
preduzeća postane insol-
ventna nakon tri do pet 

godina rada. Razlog tome jeste što 
mnogi vjeruju da se u prvim godina-
ma ne moraju plaćati „porezi”. To 
naravno nije tačno — čim postoje 
prihodi ili dobit, postoje i porezi. Ono 
što zapravo postane potpuno do-
spjelo tek nakon tri godine rada jesu 
doprinosi za socijalno osiguranje.

Ovi doprinosi svakako nisu zane-
marljivi: iznosi SVS (doprinosi za 
socijalno osiguranje) su prilično 
visoki! Na primjer, na dobit od 
50.000 evra, SVS iznosi otprilike 
13.000 evra godišnje! Mnogi to ne 
znaju, jer u prve tri godine dobijaju 
samo standardni iznos predraču-
na koje iznosi 2000 evra godišnje, 
bez obzira na visinu dobiti u prve 
tri godine.

Šta se tačno dešava?
Tri godine dobijate samo predračun 
koji iznosi otprilike 2.000 evra, i vje-
rujete da je sve plaćeno. Nakon tri 
godine prvi put dolazi „pravi” SVS, i 
to odmah u dvostrukom iznosu, jer 
su doprinosi za socijalno osigura-
nje istovremeno dospjeli za prvu i 
četvrtu godinu! Dakle: potraživaće 
od vas 26.000 evra (13.000 za prvu i 
13.000 za četvrtu godinu). U petoj ili 
šestoj godini ponovo isto: za drugu, 
odnosno treću i petu, odnosno še-
stu godinu. Za neka preduzeća, ovi 
iznosi predstavljaju veliko optereće-
nje, zbog čega naknadno plaćanje 
SVS može biti nezgodno iznenađe-
nje koja svakako treba izbjeći pravo-
vremenim planiranjem sa poreskim 
savjetnikom.

Kontakt: 
Team23 Steuerberatung
Dresdner Straße 47
Tel.: 01 908 70 80
hello@team23.wien

KOMENTAR
Mag. Edin 
Salihodžić, CEO
porezni savjetnik 
Team23

Firmi se preporučuje pravovremeno pregledanje svih mogućnosti-
ma poreznog planiranja prije isteka te godine. Izdvojili smo za vas 
nekoliko savjeta za uspješno vođenje firme. 

Porezni rok čuvanja knjiga, zapisa, ra-
čuna i poslovnih papira iznosi 7 godina.

znu obvezu za 2022. godinu 
povlačenjem troškova.

Porezni odbitak  
na dobit (GFB)
Ovaj odbitak dostupan je 
svim pravnim licima i iznosi 
do 15% dobiti za 2022. GFB 
se može primijeniti do dobiti 
od 580.000 EUR.

Investicijski odbitak
Za dobra nabavljena ili pro-
izvedena nakon 31.12.2022. 
može se primijeniti investi-
cijski otpis.

Skrivene rezerve
Skrivene rezerve iz prodaje 
dugotrajne imovine mogu 
se prenijeti na zamjensku 
imovinu ili dodijeliti rezervi 
za prenos.

Povrat energetskih 
naknada
Zahtjev za povrat ener-
getskih naknada mora biti 
podnesen najkasnije pet 
godina nakon plaćanja.
 
Više informacija možete 
pronaći na stranici: 
www.wko.at.

K ako se godina bliži 
kraju, važno je da 
preduzeća i fizička 

lica preispitaju svoje finan-
sijske odluke i iskoriste sve 
dostupne porezne olakšice. 
Porezno planiranje je ključ-
no za optimizaciju dobiti i 
smanjenje poreznog optere-
ćenja. 

Degresivna amortizacija 
i ubrzana amortizacija 
zgrada
Amortizacija je vrijednosno 
trošenje osnovnih sredsta-

va. To je novčani iznos koji 
se u toku vijeka trajanja 
osnovnih sredstava obraču-
nava i izdvaja za nadoknadu 
i obnavljanje osnovnih sred-
stava. Njen iznos se obra-
čunava u prodajnu cijenu 
gotovih proizvoda ili usluga. 
Iako su nova pravila o amor-
tizaciji donesena tokom kri-
ze izazvane koronavirusom, 
ona su trajna. Za investicije 

od 1. jula 2020. godine može 
se primijeniti degresivna 
amortizacija do maksimal-
no 30 posto. Ovaj postotak 
primjenjuje se na preostalu 
knjigovodstvenu vrijednost. 
Ova pravila važe za imovinu 
nabavljenu ili proizvedenu 
nakon 30. juna 2020. godine. 

Amortizacija  
za pola godine
Ako se stvarna upotreba 
ekonomskih dobara koja su 
nabavljena u drugoj polovini 
godine obavi prije kraja godi-

ne, polugodišnja amortizaci-
ja je primjenjiva. 

Dobra niske vrijednosti
Dobra s nabavnom vrijed-
nošću do 800 EUR mogu 
se odmah otpisati u godini 
nabavke.

Opterećenje  
poreza na dobit
Moguće je utjecati na pore-

FINANSIJE

GODIŠNJI OBRAČUNI: 

Šta treba uraditi prije kraja
tekuće godine?
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Autor: Dejan Sudar

KOSMO: Kako biste opisali svoj stil 
vođenja partije? Kako se razlikuje 
od vaših prethodnika u SPÖ-u?
Andreas Babler: Mislim da posjedu-
jem dvije osobine koje su postale ri-
jetkost u politici. Prvo, duboko sam 
ukorijenjen u stvarnosti, u suštini 
sam čovjek „iz naroda”. Poznajem 
svakodnevicu, izazove i probleme 
ljudi. Ova bliska povezanost sa stvar-
nošću nije samo prednost u odnosu 
na moje prethodnike, nego general-
no u politici. Mnogi profesionalni 
političari često žive izolirano, dok ja 
dolazim iz središta društva. U pogle-
du vođenja, cijenim široku perspek-
tivu. Uvijek tražim kritičke mišljenja, 
čak i izvan mog najužeg tima. Ne 
ograničavam se samo na mišljenja 
ljudi iz svoje stranke, nego aktivno 
tražim različite percepcije. Još jedna 
osobina koja mi je često pripisivana 
je moja smirenost u stresnim situaci-
jama. Što je okolina napetija, to sam 
ja smireniji. Ta smirenost mi omogu-
ćava da donosim jasne odluke, čak i 
kada su svi oko mene nervozni. Ova 
tri aspekta vjerojatno najbolje opisu-
ju moj stil vođenja.

Postojali su izvještaji o ne laganjima 
unutar SPÖ. Kako planirate ujedini-
ti stranku i napredovati? Hoćemo li 
vidjeti još jedno nadmetanje između 
Doskozila i Bablera? 
U stranku želim unijeti svjež pristup. 

zaposlenike i iz prve ruke ih informi-
ramo o odlukama partijskog odbora. 
Osjećamo da su svi vrlo motivirani, 
što nismo doživjeli godinama.

Ljudi sve manje mogu priuštiti. Eko-
nomsku krizu ponovno osjećaju naj-
ranjiviji. Kakve mjere planirate kako 
biste ponovno pokrenuli austrijsku 
ekonomiju?
Potrebna nam je nova faza obnove, 
slično kao prije 50 godina pod Krei-
skyjem. Tada je postojao duh obno-
ve koji je dovelo do poboljšanja za 
stanovništvo, poput dobrih ugovora 
o plaći, skraćenog radnog vremena i 
ravnopravnosti. U posljednjim deset-
ljećima doživjeli smo fazu smanje-
nja, posebno od vremena crno-plave 
koalicije. Postoje akutni izazovi, po-

Ne pripadam nijednoj struji i nikada 
nisam bio dio takvih grupa. Naša 
strast je usmjerena prema politič-
kim programima i rješenjima, a ne 
osobnim sukobima. Pokazali smo je-
dinstvo u važnim pitanjima, kao što 
je porez na bogataše. Radujem se 
podršci iz svih pokrajina kako bismo 
pozitivno utjecali na Austriju, bez ob-
zira na prethodne političke sukobe. 
Naš fokus je na boljoj Austriji. Jedna 
stranka u kojoj svi mogu učestvova-
ti, znači da svi mogu sudjelovati u 
raspravama, posebno o sadržajnim 
temama. Želimo se fokusirati na 
sadržaj. Prva ciljna postaja nam je 
predstojeća sjednica predstavniš-
tva stranke, na kojem ćemo donositi 
zajedničke odluke. Uveo sam nove 
pristupe u socijaldemokraciju i to će 
se odražavati u odlukama na sjedni-
ci. Ljetna turneja također bi trebala 
jačati stranku iznutra. Osobno sam 
upoznao tisuće ljudi i vjerujem da 
sam većinu njih uvjerio da bismo tre-
bali zajedno napredovati.

Da li se u Löwelstraße vratila nad-
ležnost?
Da, ponovno smo entuzijastični i mo-
tivisani. Osjeća se značajan porast 
entuzijazma i motivacije. Novi duh 
se nastanio u Löwelstraße. Imamo 
sreće što imamo dvoje izvanrednih 
federalnih menadžera koji unose 
svježinu. Snažno uključujemo naše 

Andreas Babler u razgovoru sa glav-
nim urednikom Dejanom Sudarom. 

„Želim ostati upamćen kao 
kancelar, predvodnik novog 
početka u historiji Austrije”

INTERVJU.  Koji su njegovi  
politički planovi i ideje za  
razvojni put Austrije u narednim 
godinama za KOSMO  
govori predsjednik Socijal-
demokratske partije Austrije 
(SPÖ) Andreas Babler. 
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Vorbereitung auf die Berufsreifeprüfung Deutsch
Abendlehrgang
Infoabende: 06.11.2023 & 11.12.2024 
Start 1. Semester: 12.02.2024

Vorbereitung auf die Berufsreifeprüfung 
Lebende Fremdsprache Englisch | Abendlehrgang
Infoabende: 06.11.2023 & 11.12.2024 
Start 1. Semester: 13.02.2024
 
Vorbereitung LAP Einzelhandelskauffrau/-kaufmann
Lehrgang
Start: 06.11.2023
 
Grundmodul zur Vorbereitung kaufmännischer 
Lehrabschlüsse | Lehrgang
Start: 27.11.2023

Vorbereitung Lehrabschlussprüfung 
Hotel-/Gastgewerbeassistenz | Lehrgang
Start: 04.12.2023

Erstellen Sie Ihr individuelles 
Kursprogramm unter:

www.bfi.wien/kursprogramm

put nedostatka kvalificiranih učitelja, 
nesigurnosti u zdravstvenom sek-
toru, nedostatka policije i problema  
penzija. Rastući troškovi stanovanja 
prisiljavaju mlade ljude da duže žive 
kod svojih roditelja. Vlada je dopri-
nijela skupoći i inflaciji. Težimo pra-
vednijem društvu kroz oporezivanje 
bogatstva i želimo da radnici bez 
privatnih osiguranja zadrže svoje be-
neficije. Naš cilj je sigurnost i samo-
ostvarivanje za sve građane. Sada je 
vrijeme za ponovnu izgradnju soli-
darne države.

Kako se postavljate prema klimat-
skim aktivistima? Kakve konkretne 
korake u vezi s klimatskim promje-
nama planirate za Austriju?
Naša odgovornost prema okolišu je 
od izuzetne važnosti. Iako je trenut-
na Vlada najavila zakon o zaštiti kli-
me, do danas ga nema. Otapanje gle-
čera, nestanak vrsta i sušenje tla su 
ozbiljni problemi. Nalazimo se pred 
prekretnicama koje bi mogle uzroko-
vati nepovratne štete, čak i ako Vla-
da preduzme mjere protiv globalnog 
zagrijavanja. Ekstremni vremenski 
događaji prijete zajednicama. Naša 

radnika, prvo iz Jugoslavije, a kasnije 
iz Turske. Politika ima zadatak da ne 
vidi gostujuće radnice samo kao rad-
nu snagu u različitim sektorima, već 
da razmišlja i o obiteljima koje dola-
ze s njima. Moramo poticati njihovu 
integraciju u društvo i osigurati da 
uživaju ista prava i mjere zaštite kao i 
svi drugi radnici. To uključuje zaštitu 
od smanjenja plata i iskorištavanja. 
Državljanstvo je važno, a imigranti bi 
trebali da imaju pristup obrazovanju 
i učenju jezika kako bi se integrisali 
u društvo. Oni su važan dio naše za-
jednice i doprinose ekonomskoj sta-
bilnosti. Moramo ih priznati i ne smi-
jemo ih izolirati. Integracija mora biti 
adresirana na human i društven na-
čin. Rasprava o izbjeglicama često je 
pretjerana. Procedure za izbjeglice u 
Austriji su jasno definisane i trebale 

bi biti efikasnije kako bi odluke o azi-
lu bile brže donesene. Politiziranje 
teme azila je stvarni problem.

Kako biste željeli da vas se sjećaju 
u historiji SPÖ i Austrije? 
Kao „kancelar, predvodnik novog 
početka”. Ta težnja je moja najveća 
motivacija.

INTEGRACIJA 
Procedure za 
izbjeglice bi treba-
le biti efikasnije.

odgovornost u zaštiti okoliša ne smi-
je biti potcijenjena. U vezi s klimat-
skim protestima, poštujem različite 
stavove, ali ističem i važnost obra-
zovanja o znanstvenim spoznajama 
uz zakonske odredbe. Moramo osi-
gurati da ljudi razumiju da su mjere 
koje žele za sebe također korisne za 
zajednicu. Ovo zahtijeva proces uvje-
ravanja.

Koje mjere biste predložili da se 
unaprijedi integracija migranata i 
migrantkinja u austrijskom društvu? 
Mnogo faktora igra važnu ulogu, ali 
ključ je uvijek u poštovanju prema lju-
dima. Moramo prepoznati da svatko 
tko dolazi iz druge zemlje ili druga-
čije društvene stvarnosti jest čovjek 
kao i mi. Svi smo mi dio jedne ljudske 
porodice. Naše osnovne potrebe se 

ne razlikuju bitno. Svi težimo pošto-
vanju, prilikama za samoostvarenje 
u poslu, najboljem za našu djecu, fi-
nancijskoj stabilnosti i dostojanstvu 
u starosti. Te zajedničke potrebe nas 
ujedinjuju. U vezi s migracijom, eko-
nomski je neophodno dovesti radnu 
snagu u Austriju. Naš grad je već 
primio mnoge generacije gostujućih 

Državljanstvo je važno, a 
imigranti bi trebali da imaju 
pristup obrazovanju i učenju 

jezika kako bi se integrisali u društvo.”
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Mag. Haris Džidić i 
Mag. Jakob Lein-
smer iz advokat-

ske kancelarije G&L iznijeli 
su svoje mišljenje o ovoj 
temi.

„Mnogi stanodavci kori-
ste opšte uvjete poslova-
nja (AGB) kao osnovu za 

svoje ugovore o najmu. U 
tim AGB-ima često se de-
finiraju bitni detalji, poput 
imena stanara, cijene na-
jma ili veličine nekretnine. 
Važno je napomenuti da 
ti AGB moraju biti jasno i 
razumljivo sročeni kako bi 
imali pravnu snagu”, ističe 
Mag. Džidić.

„Da bi se najam mogao 
povećati, to mora prvo biti 
dogovoreno u ugovoru o 
najmu. Ako u ugovoru nije 
sadržana odgovarajuća re-
gulacija o povećanju najma, 
stanarina ostaje nepromije-
njen. U slučaju usmenih do-
govora, stanarina se obično 
ne smije povećati bez dogo-
vora. Čisto usmeni ugovor o 
stanarini smatra se neogra-
ničenim ugovorom, a pove-
ćanje stanarine nije dozvo-
ljeno. Ako niste sigurni jesu 
li klauzule u vašem ugovoru 
o najmu nevažeće, najbolje 
je konsultovati se sa prav-
nikom“, kaže advokat Mag. 
Leinsmer.

Zašto se zloupotreblja-
vane klauzule ne mogu 
jednostavno zamijeniti?
Posebno nejasno sroče-
ne klauzule o prilagodbi 
vrijednosti mogu se sma-
trati nevažećima. To može 
imati dalekosežne poslje-
dice jer stanari možda 
mogu tražiti povrat pre-

Regulacija cijena stanarine u Austriji po-
novo je u fokusu javne rasprave. Nedav-
na odluka Vrhovnog suda (OGH) mogla bi 
dovesti u pitanje klauzule o očuvanju vri-
jednosti u brojnim ugovorima o stanova-
nju. To ima značajne posljedice i za sta-
nodavce i za stanare.

Kako možete zatražiti 
                    povrat novca?

Autorka: Milica Vuković

Ako se pitate kako je to 
moguće, odgovor je jedno-
stavan: mnogi iznajmljiva-
či su preuzeli isti obrazac 
ugovora o najmu. Taj obra-
zac sadrži loše sročenu 
klauzulu koja rezultira time 
da su povećanja najma na 
osnovu ugovora koji sadr-
že tu klauzulu ništava.

POVEĆANJE IZNOSA STANARINE:

„Ako u ugovoru nije sadržana odgovarajuća regulacija o povećanju najma, na-
jam ostaje nepromijenjen”, kaže advokat Mag. Leinsmer. Fo
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Posebno nejasno sročene klauzule o 
prilagodbi vrijednosti mogu se sma-
trati nevažećima. 

plaćene stanarine. Ali za-
što se takve klauzule ne 
mogu jednostavno, kako 
je u građanskom pravu 

uobičajeno, zamijeniti i 
popuniti nastale praznine 
u ugovoru?

„Ovdje se pojavljuje Europski 
sud pravde (EuGH). U nekoli-
ko nedavnih presuda utvrdio 
je da klauzule koje se sma-
traju zloupotrebljavanim i 
stoga nevažećima ne mogu 
se jednostavno zamijeniti. U 
građanskom pravu prvo bi 
se vršila dopunska interpre-
tacija ugovora. Pokušava se 
utvrditi izvorna namjera ugo-
vornih strana kada bi znale 
za nastalu prazninu. Ako se 
praznina ne može popuniti 
na taj način, primjenjuju se 
opšta pravna pravila koja 

razjašnjavaju neregulisana 
pitanja, ali se od njih tako-
đe može odstupiti. Mnogi 
komercijalni iznajmljivači u 

svojim ugovorima imaju kla-
uzule koje dopuštaju pove-
ćanje najma pod određenim 
uslovima. Povećanje je če-
sto povezano sa indeksom 
potrošačkih cijena. U po-
sljednjim godinama inflacija 
je rasla, a indeks potrošač-
kih cijena je pratio taj trend, 
što je dovelo do povećanja 
iznosa stanarina”, kaže Mag. 
Leinsmer.

Ko je obuhvaćen Zako-
nom o zaštiti potrošača?
Ipak, postoje određena 
ograničenja: Zakon o zašti-
ti potrošača primjenjuje se 
samo u poslovnom prometu 
između preduzetnika i potro-

stanara. Ugovori o najmu 
i klauzule o povećanju na-
jma moraju biti transpa-
rentni i ne smiju sadržati 
neočekivana iznenađenja 
za stanara.”
S obzirom na ove razvoje 
događaja, važno je da i sta-
nari i iznajmljivači podjed-
nako imaju svoje ugovore o 
najmu pregledane od stra-
ne stručnjaka i osiguraju da 
oni odgovaraju trenutnim 
pravnim zahtjevima.

Kako možete zatražiti 
                    povrat novca?

šača. Stoga se odnosi samo 
na ugovore o najmu koje 
sklapaju „veliki” iznajmljiva-
či, poput firmi ili pojedinaca 
s više stanova. Pojedinci koji 
iznajmljuju samo jedan ili 
vrlo malo stanova nisu obu-
hvaćeni ovim zakonom.

Za kraj, Mag. Džidić na-
glašava važnost ugovora 
s potrošačima: „U takvim 
slučajevima primjenjuju se 
posebne zaštitne odredbe 

Gottgeisl Leinsmer Weber 
Rechtsanwälte GmbH

Mag. Haris Džidić 
Tel.: +43 1 600 27 71 – 50
Mobilni: +43 670 550 75 73
E-Mail: hd@gl-recht.at

Maderstraße 1
1040 Wien 
www.gl-recht.at

Skenirajte kako biste  
pristupili sadržaju!

KONTAKT
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Sve veća opasnost od
    „Nokaut-kapi” (K.O. kapi)  u Beču

Autorka: Milica Vuković
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Zašto je tema o narko ka-
pima u poslednje vrijeme 
postala tako aktuelna?
Dietmar Baurecht: Problem 
o kojem govorimo postoji u 
Beču već dugi niz godina. 
Posebno nakon pandemi-
je virusa korona, ova tema 
ponovo je postala aktuelna. 
Mladi ljudi, koji zbog karan-
tina i zatvorenih klubova 
i barova gotovo tri godine 
nisu mogli slaviti, počeli su 
ponovo uživati u noćnom ži-
votu. Sa povećanjem izlaza-
ka narastao je i broj žrtava 
kojima se sipaju K.O. kapi u 
piće. Zato je važno informi-
sati mlade o ovoj temi i pre-
duzeti preventivne mjere. 
Verena Schweiger: U na-
šem becirku smo veoma 
zahvalni na inicijativi naše 
zamjenice gradonačelni-
ka i gradskoj savjetnici za 
žene, Kathrin Gaál. Ona je 
pokrenula kampanju „Ništa 
nije u redu sa K.O. kapima!“ 
(Nichts ist O.K. bei K.O.-
Tropfen!), kako bi skrenula 
pažnju na ovaj problem. 
Takođe, cilj je upozoriti lju-
de. Pogotovo mlade djevoj-

ke, odnosno žene, trebalo 
bi da budu oprezne i da 
paze na svoja pića kako bi 
se zaštitile od ovih kapi. 

Kakva je trenutna situacija 
u Beču?
Dietmar: Nažalost, situacija 
u Beču u vezi sa ovim kapi-
ma se konstantno pogor-
šava. Samo u 2022. godini 
bilo je oko 70 konsultacija 
u ženskom savjetovalištu, 
2021. bilo je oko 40, a 2020. 
samo 20 slučajeva. Sve 
više mladih ljudi, posebno 
mladih žena, postaju žrtve. 
Upravo zato je važno raz-
govarati o ovoj temi i učiniti 
je vidljivom kroz kampa-
nju. Tako mladi koji možda 
primjete da je neko nešto 
sipao u piće mogu ade-
kvatno reagovati. Važno je 
da pružamo informacione 
letke i postere, te da mladi 
ljudi budu svjesni opasnosti 
i znaju kako da se zaštite.

Kako se pojedinci mogu za-
štititi ili biti oprezni kako ne 
bi postali žrtve K.O. kapi?
Verena: Kad govorimo o 

zaštiti, važno je naglasiti da 
nikada ne treba ostaviti svo-
je piće bez nadzora i da bi 
prijatelji trebali međusobno 
paziti kako bi izbjegli takve 
situacije. Problem sa ovima 
kapima je u tome što su bez 
ukusa i nevidljive u pićima. 
Primijetićemo ih tek kada 
osoba konzumira kontami-
nirano piće.
 
Kakvi simptomi se pojav-
ljuju ukoliko se sumnja da 
su nekome date K.O. kapi?
Verena: Od velike važnosti 
je prepoznavanje simpto-
ma moguće trovanja narko 
kapima. Tipični simptomi 
su iznenadna euforija, pra-
ćena mučninom, povraća-
njem i u težim slučajevima 
nemogućnošću kretanja ili 
gubitkom svijesti. U takvim 
situacijama treba odmah 
reagovati i potražiti pomoć. 
Dietmar: Prijatelji i po-
znanici bi trebalo da budu 
obučeni da prepoznaju ove 
simptome. U slučaju akut-
nih zdravstvenih problema, 
treba pozvati hitnu pomoć. 
U slučaju opasnosti, trebalo 

bi kontaktirati policiju. Dva-
desetčetveročasovni hitni 
broj za žene je takođe uvijek 
dostupan. Važno je znati da 
se K.O. kapi mogu detek-
tovati samo kratko vrijeme 
nakon konzumacije. Stoga, 
ako sumnjate, trebalo bi 
brzo djelovati i medicinski 
se pregledati. U slučaju 
incidenata u klubovima ili 
barovima, osoblje treba biti 
obaviješteno, a incident do-
kumentovan.

Postoje li druge preventiv-
ne mjere za podizanje svi-
jesti u Beču na ovu temu?
Dietmar: Bečka policija ak-
tivno podržava kampanje za 
podizanje svijesti o ovoj temi 
i odgovarajuće je obučena. 
Takođe, postoje specifične 
preventivne i edukativne 
mjere u školama i omladin-
skim udruženjima. Kam-
panja pruža sveobuhvatne 
informacije i pokriva cijeli 
Beč. Barovi ili klubovi koji-
ma je potreban informativni 
materijal mogu se obratiti u 
zgradi Predsjedništva okru-
ga (Bezirksvorstehung). 

BEČ

INTERVJU. Razgovarali smo sa predsjednikom 15. 
bečkog becirka Rudolfsheim-Fünfhaus, Dietmarom 
Baurechtom, i sekretarkom i predsjednicom kluba 
SPÖ-a za 15. becirk, Verenom Schweiger, o proble-
matici i opasnosti „K.O.” (Knock out) kapi u Beču. 

Kompletan intervju 

     na www.kosmo.at
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Grupa prevaranata, kori-
steći osmišljenu taktiku, 
cilja osobe koje traže stan 
u Beču, što potvrđuju četiri 
dokumentovana slučaja.

Od mjeseca jula, Udruženje 
stanara Beča (Mieterverei-
nigung Wien) primilo je če-
tiri prijave o prevarama ve-
zanim za depozite, pri čemu 
su žrtve uplatile hiljade evra 
navodnim posrednicima, no 
nijedan od ponuđenih sta-
nova nije bio stvarno iznaj-
mljen.
Svi oštećeni naišli su na 
online oglas o jeftinom, 
kompletno namještenom 
stanu. Komunikacija sa 
„agentom” odvijala se pu-
tem telefona. Tokom pre-
gleda stana, „agent” je 
navodno bio spriječen da 

dođe, te je poslao „asisten-
ta”. Na kraju su oni koji su 
tražili stan dobili ugovor o 
najmu, u kojem je traženo 
da unaprijed uplate depozit 
u visini tri mjesečne rente 
na račun navodnog vlasnika 
stana. No, prilikom predaje 

nova su obaviješteni o pre-
vari, a takođe su podnesene 
prijave policiji. Šteta iznosi 
više od 10.000 evra.

Pažnja! Savjeti za  
traženje stana
Udruženje stanara moli 
sve koji traže stan u Beču 
da budu posebno oprezni. 
Ako je moguće, ne vršite 
uplate prije predaje klju-
čeva i obratite pažnju na 
sljedeće stvari prilikom 
iznajmljivanja stana:
Zahtjevajte identifikaciju 
agenta ili upravitelja zgra-
de.Obratite pažnju da li 
su lične stvari prethodnog 
stanara vidljive u stanu;
Ako imate priliku, razgova-
rajte sa drugim stanarima; 
Platite depozit tek prilikom 
predaje ključeva.

stana, „agent” je nestao, a 
njegov broj i web stranica 
postali su nedostupni. U tri 
od četiri slučaja, stan koji je 
bio ponuđen za iznajmljiva-
nje kasnije je pronađen na 
platformi za kratkoročno 
iznajmljivanje.  Vlasnici sta-

Oprez: U Beču su aktivni 
prevaranti koji ciljaju tražitelje stanova

Policiji su podnesene prijave protiv prevaranata, a 
šteta koja je nanešena iznosi više od 10.000 evra. 

Das Lehrlingscoaching von „Lehre statt Leere“ unterstützt bei allen 

Fragen und Herausforderungen rund um die Lehre. Wir beraten und 

coachen dich ganz individuell. Kostenlos, vertraulich und österreichweit. 

Melde dich einfach: Info-Line 0800 220074 und www.lehre-statt-leere.at

Wie läuft ś in 
deiner Lehre?
Gut? Freut uns. Wenn es 
mal nicht so ist, melde dich.
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Autorka: Milica Vuković

KOSMO je u eksklu-

zivnom intervjuu raz-

govarao sa Dejanom 

Nikolićem, poznatijim 

kao Nik Dean, jednim 

od najpoznatijih mu-

zičkih producenata 

na svetu. Razgovarali 

smo o njegovoj muzici, 

balkanskim korenima, 

kreativnosti i saradnji 

s poznatim imenima iz 

sveta muzike.

Nik Dean, producent balkanskih korena, stvara muziku za reno-
mirane zvezde kao što su Travis Scott, Kodak Black, Tory Lanez, 
G-Eazy i Gunna, i to direktno iz svog stana u petom  
bečkom becirku.

Fo
to

s:
 C

or
y 

Pr
od

uc
tio

n/
D

em
ed

ia
 D

ig
ita

l, 
In

st
ag

ra
m

/S
cr

ee
ns

ho
t/

N
ik

.D
ea

n

rap sceneStraight outta Vienna  do vrha svetske                       
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KOSMO: Recite nam nešto više o Va-
šoj porodici u Beču, kako ste odrasli?
Nik Dean: Kao mnoge druge porodi-
ce sa Balkana, i mi smo došli ovde 
sa veoma malo i izgradili novi život. 
Ekonomski razlozi, posebno želja za 
boljim prihodom, bili su glavni po-
kretač naše selidbe. Odrastao sam 
u četvrtom becirku i moja porodica 
je vodila tipičan život gastarbajtera. 
Moja majka je naporno radila da bi 
stvorila bolju budućnost za mene i 
našu porodicu ovde. Moj otac je tek 
kasnije došao sa Balkana. Naravno, 
bilo je izazova, ali naša priča se ne 
razlikuje mnogo od većine drugih. 
To je poznata priča mnogih migrant-
skih porodica. 

Da li ste oduvek želeli da budete 
producent? Kako je Vaša porodica 
reagovala?
Do moje trinaeste godine sanjao 
sam da ću postati NBA igrač. Košar-
ka je tada bila moj ceo život. Ali kada 
sam napunio 13 godina, otkrio sam 
svoju strast prema muzičkoj pro-
dukciji. S prvim muzičkim progra-
mom moj fokus se promenio i 
moje NBA am-
bicije su pale u 
drugi plan. Mu-
zika je postala 
moj novi hobi, i 
sanjao sam da 
ću jednog dana 
zarađivati od nje. 
Moja porodica 
me je podržava-
la, ali su muziku 
videli više kao 
hobi, a ne kao po-
tencijalnu karijeru. 
Podsticali su me 
da sledim tradicio-
nalni profesionalni 
put, sa muzikom 
kao mogućim planom B.

Da li često posećujete Balkan i da 
li ste aktivni u našoj zajednici ovde 
u Beču?
Ne bih rekao da sam posebno akti-
van u balkanskoj zajednici. Jedino 
što redovno radim u vezi s tim je uži-

vanje u jugoslovenskoj hrani. U toj 
aktivnosti definitivno učestvujem. 
Međutim, ne provodim puno vreme-
na u domovini. Moja baka, koja je 
bila srce naše porodice, preminula 
je pre nekoliko godina. Moj polubrat 
još živi tamo, ali retko smo u kontak-
tu. Zbog svog posla često putujem 
i teško nalazim vreme za porodične 
stvari. U poslednje vreme nemam 
mnogo veze s Balkanom, osim sa 
mojom porodicom koja živi ovde.

U Vašem dokumentarcu kratko objaš-
njavate kako ste došli do muzike. Sa 
kojom vrstom mu-

zike ste odrasli i da li Vas je balkanski 
zvuk ikada privlačio i inspirisao?
Moji roditelji su često slušali bal-
kansku muziku i iako sam crpeo 
uticaje iz nje, to nije bio moj glavni 
žanr. Odrastao sam uz pop muziku 
Michaela Jacksona, koji je na mene 
mnogo više uticao. Eksperimenti-
šem sa instrumentima, ali Balkan 

nije moj glavni izvor inspira-
cije. Duboko razumevanje 
ove vrste muzike, koja se 
ističe svojom kompleksno-
šću, akustičnom raznoli-

košću i brzim ritmovima, olakšava 
mi kao producentu kombinovanje i 
komponovanje jednostavnijih kom-
pozicija.

Otkud crpite inspiraciju za nove pe-
sme? Kako prilagođavate zvuk razli-
čitim umetnicima ili žanrovima?
Izvori moje inspiracije se stalno 
menjaju. Često se kreativnost javlja 
kroz aktivni rad na mom sintisajze-
ru. Kada produciram za umetnika, 
uzimam si vremena da ga zaista ra-
zumem. Čitam o njemu, uključujući i 
njegov privatni život, kako bih dobio 
osećaj ko je on kao osoba. Muzika 

„Za mene je muzika bekstvo iz uobičajene rutine. 
Simbolizuje mogućnost da se ide iznad i izvan uobi-
čajenog i da se postigne nešto posebno.”

Album „DS4Ever” od 
Gunne debitovao je na 
vrhu američke Billboard 
200 liste, postavši tako 
njegov album broj jedan.

Tory Lanez je sa svojim 
albumom „The New 
Toronto 3” postigao svoj 
treći album koji je broj 
jedan  na Billboard Top 
Rap listi.

Nav je sa „Good Intenti-
ons” postigao svoj drugi 
album koji je broj jedan 
na Billboard 200 listi.

Album „Dying to Live” 
Kodack Blacka debitovao 
je na prvom mestu 
američke Billboard 200 
liste sa 89.000 jedinica 
ekvivalentnih albuma.

Zid na kojem se mogu videti Billbo-
ard plasmani albuma i pesama na 
kojima je Nik Dean sarađivao sa 
muzičarima.

INSPIRACIJA
Izvori kreativ-
nosti se kod 
Nik Deana 
uvek 
menjaju. 

album charts

rap sceneStraight outta Vienna  do vrha svetske                       
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BUDucNOST
Nominacija za 
Grammy je je-
dan od Nik 
Deanovih 
ciljeva. 

Nik Dean je radio na albumu 
„Utopia” Travisa Scotta, koji je 
postao veliki hit. Album oba-
ra rekorde i prodat je više od 
496.000 puta u prvoj nedelji 
nakon njegovog izlaska.

 20 | KOSMO

na kraju odražava emocije i ličnost. 
Na osnovu toga pokušavam da krei-
ram pesmu koja savršeno odgovara 
toj osobi.

Šta muzika znači za Vas?
Za mene je muzika bekstvo iz uo-
bičajene rutine. Simbolizuje mo-
gućnost da se ide iznad i izvan uo-
bičajenog i da se postigne nešto 
posebno. Mnogi smatraju muziku 
nedostižnom umetničkom formom i 
sumnjaju u mogućnost da se njome 
izdržavaju. Upravo me je taj izazov 
podstakao. Moj san 
je bio da budem fi-
nansijski nezavisan 
radom onoga što 
volim. I nadam se da 
će moj put inspirisati 
i druge.

Rekli ste da ste se 
borili sa činjenicom da 
previše radite i da je to 
kod vas izazvalo napa-
de panike. Kako se sada 

nosite s tim?
Još uvek 

sam u fazi 
učenja. De-
finitivno je 
izazovno, 
ali verujem da 

je ključ u pronalaženju novog hobi-
ja. Nešto što vas izaziva i potiče na 
razmišljanje, gde počinjete od nule. 
To stvara dragocenu ravnotežu. Čak 
i svakodnevne aktivnosti poput od-
laska u teretanu ili mentalnog usavr-
šavanja pomažu da se stvori ravno-
teža. Muzika je brza oblast, i morate 
biti stalno spremni, čak i kada kre-
ativnost zapne, naročito kada po-
stane vaš posao. Na kraju krajeva, 
govorimo o muzičkom biznisu. Sto-
ga je važno pronaći 

ravnotežu 
kako bi se spojilo kre-

ativno sa svakod-
nevnim ili se poku-
šati u oblastima 

gde ste još novajlija. 
To pomaže u ličnom 
razvoju.

Ko je bio prvi poznati 
reper/muzičar s kojim 
ste sarađivali?
To je bio Tory Lanez i 
bili smo u Majamiju. 
Producent nomino-
van za Grammy me 
je pozvao i zajedno 
smo igrali košar-
ku. Iznenađujuće, 
Tory je takođe bio 
tamo i pozvao nas 
je kod sebe kući. 
Bilo je zabavno vi-

deti da je njegova soba 
ukrašena Pokémon plišanim igrač-
kama i sličnim stvarima. Dao mi je 
priliku da mu pustim svoju muziku. 
Uvek sam sa sobom nosio USB sa 
bitovima. Izabrao je pesmu koja mu 
se svidela i odmah počeo snimanje. 
To je bio prvi put da sam uživo video 
kako izvođač peva uz moju muziku.

Kako ste se osećali kada ste dobili 
Vašu prvu RIAA nagradu?
Bilo je nestvarno iskustvo postići 
cilj i onda osetiti kao da stojite na 
kraju sna. Kao što je Kobe Bryant re-
kao: „Put je cilj”. Bilo je to ponosno 
vreme, ali nakon toga bila je izazov 
postaviti novi cilj. Postizanje ne-
čega što izgleda nedostižno može 
ostaviti osećaj praznine.

Kakva su bila Vaša iskustva u sarad-
nji s velikim izdavačima ili nezavisnim 
izvođačima?
Moja lična iskustva u muzičkoj in-
dustriji bila su pozitivna, ali često 
deluje haotično. Isplate i ugovori 
su nepredvidivi i potrebno je mno-
go strpljenja, naročito kod velikih 
suma i sporih izdavačkih kuća. U 
SAD, način plaćanja izgleda druga-



„Postizanje nečega što izgleda nedostižno može 
ostaviti osećaj praznine”, rekao je Nik u vezi sa osva-
janjem prve RIAA nagrade. 

Nik Dean  
našao se na listi  

deset najboljih rep  
producenata sveta. 

čije nego kod nas. Na projektima sa 
više učesnika, kao što je pesma Tra-
visa Scotta na kojoj je radilo sedam 
producenata, ugovori se intenzivno 
pregledaju i pregovaraju, što može 
biti stresno.

Kako se osećate budući da ste jedan 
od deset najboljih svetskih produce-
nata?
To je zaista bilo impresivno. Bilo je 
potpuno neočekivano. Nisam na-
merno radio na tome, samo sam 
sedeo i pravio muziku. Odjednom, 
dobio sam obaveštenje na Insta-
gramu da sam označen — kao top 
10 producent. Samo sam pomislio: 
„Šta se, do đavola, upravo desilo?” 
Kada sam proverio, shvatio sam da 
je zbog pesme koju sam producirao 

sa Lil Baby. Bilo je zaista neverovat-
no i potpuno neočekivano za mene. 

Sada je album 
„Utopia” od 
Travisa Scotta 
veliki hit. Al-
bum obara re-
korde i samo 
u prvoj nedelji 
od izlaska pro-
dan je više od 
496.000 puta.

Šta možemo 
očekivati u bu-
dućnosti, kakve 
ciljeve još imate?
Težim uspehu u 
muzičkoj industri-
ji i nadam se no-
minaciji za Gremi. 
U međuvremenu tražim nove izazo-

ve i cenim izgradnju od nule. Lično 
želim da napredujem, da živim zdra-

vije i da postanem finansijski oba-
zriviji. U muzici želim da ostanem 
kreativan bez stalnog postavljanja 
novih ciljeva i da se fokusiram na 
kontinuiran rad.
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KUHINJA 

Bundeva — čudesna namirnica, sa svojom zlatno-narandžastom bo-

jom i bogatim ukusom, postaje zvezda mnogih jela u ovo doba godi-

ne. Predstavljamo vam dva recepta koja će vas zagrejati i nahraniti, 

dok uživate u svakom zalogaju jesenje čarolije.

Autorka: Milica Vuković

Supa i lazanja 
       sa bundevom
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JESENJA ČAROLIJA:

Vrijeme pripreme: 10 minuta
Vrijeme kuvanja: 20 minuta
Porcije: 4 porcije

Sastojci:
1 kg hokaido bundeve, nasjeckane;
600 g šargarepe, oljuštene;
1 crni luk;
đumbir veličine oraha;
400 ml kokosovog mlijeka;
1 l povrćne supe;
1 čen bijelog luka;
sok od jednog limuna;
1-2 kašike putera ili margarina 
(može i veganski);
soja sos, so, biber, eventualno čili

Ova ukusna čorba od bundeve je kremasta, blagog ukusa i 
spremna je za 30 minuta. Vrlo lako se može prilagoditi za 
djecu i uvijek je klasik jesenje kuhinje.

Čorba od bundeve

4.
3.

Uputstvo:
Očistiti bundevu i isjeći je na komade pogodne za 
jelo. Oljuštiti šargarepu i grubo je naseckati. Sitno 

isjeckati crni luk, beli luk i đumbir. Zatim rastopiti puter u 
loncu. Propržiti crni luk, bijeli luk i đumbir. Dodati bunde-
vu i šargarepu i propržiti.

Prelijte povrće supom i kuvajte sve 15-20 minuta. 
Kada je bundeva mekana, pasirajte čorbu. Dodajte 

kokosovo mlijeko i dobro promiješajte.

Začinite čorbu soja sosom (3-4 kašike), sokom od 
limuna, solju i biberom.

Odlično ide uz rustikalni hljeb. 

Napomene o receptu:
Čorba je savršena za pripremu unaprijed, a takođe se može 
zamrznuti. 

2.

1.
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Uputstvo:
Zagrijte rernu na 200°C. Na velikom plehu pomiješajte tikvu, listove žalfije, 3 kašike maslino-
vog ulja, jedna i po kašičica soli i jedna kašičicu bibera. Rasporedite u ravnom sloju i pecite 

dok tikva ne omekša, oko 45 minuta.

Priprema mesa: U velikom tiganju, na srednjoj vatri, propržite italijansku kobasicu, povreme-
no miješajući da se usitni na male komade. Pržite dok kobasica ne postane smeđa, oko 8 

minuta. Sklonite sa vatre i ostavite sa strane.

Priprema sosa: Pomiješajte pečenu tikvu i žalfiju u blender sa mlijekom i pavlakom. Miksajte 
dok smjesa ne postane glatka i kremasta, oko 1 minute, povremeno miješajući. Ostavite sa 

strane.
Priprema špinata i sira: špinat prokuhajte i nakon toga u dvostrukom sloju papirnih ubrusa umotaj-
te i iscjedite što više tečnosti. U velikoj činiji pomiješajte spanać, mladi sir, jaja, pola šolje parme-
zana, beli luk, jednu kašičicu soli i preostalih pola kašičice bibera. Ostavite sa strane.

Priprema tjestenine: U velikom loncu prokuvajte vodu. Dodajte preostalu 1 kašiku maslino-
vog ulja i ½ kašičice soli u ključalu vodu, i kuvajte tjesteninu za lasanje dok ne postane al 

dente, oko 8 minuta. Ocijedite i stavite na lagano podmazan pleh.

Na dno tave dimenzija 23x33 cm stavite četiri kuvana lista tjestenine za lazanje, preklopite 
ako je potrebno. Preko njih stavite trećinu pirea od tikve. Preko toga stavite polovinu kriški 

mocarele (oko pet kriški). Posipajte polovinom italijanske kobasice. Preko toga stavite polovinu 
mešavine mladog sira. Ponovite slojeve još jednom, završavajući sa mješavinom mladog sira. 
Na vrh stavite preostala četiri lista tjestenine i pire od tikve. Preko toga stavite svježu mocarelu i 
pospite preostalim parmezanom.

Pečenje: Pokrijte lasanje aluminijumskom folijom. Pecite na 200°C 30 minuta. Otkrijte i na-
stavite peći dok lasanje ne postane vruće i vrh se ne zapeče, 20 do 25 minuta. Ostavite da 

odstoji 10 minuta prije služenja.

jaja;
parmezan;
bijeli luk;
tjestenina za lazanje;
mocarela;
mladi sir

Sastojci:
tikva;   
listovi žalfije;
maslinovo ulje;
so i biber;
italijanska kobasica;
mlijeko i pavlaka;
špinat;

1.

2.

3.

4.

5.

6.

Lazanja sa bundevom



lista ginekologije u klinici 
Ottakring.

KOSMO: Kako su HP virusi 
podeljeni?
Dr. Sara Dunja Pempelfort: 
Postoje nisko i visokori-
zični tipovi HP virusa. Ni-
skorizični virusi (Low-risk) 
su izazivači dobroćudnih 
promena, a to su uglavnom 
kondilomi ili zarazne bra-
davice. Mogu se pojaviti i 
kod dečaka i kod devojčica, 
kao i kod muškaraca i žena, 
kako u genitalnoj, tako i u 
analnoj regiji, ređe u usnoj 
duplji. Dečaci ih zapažaju 
mnogo brže, s obzirom da 
vide svoj polni organ, dok 
se to kod devojčica dešava 
kasnije, naročito ako su u 
vagini, a uglavnom ih ot-
krije ginekolog. Zato su re-
dovne kontrole vrlo važne. 
Kondilomi izazivaju sasvim 
malo simptoma, eventualno 
samo svrab i pojačan sekret 
i ne pretvaraju se u maligne 
promene. Skidanje kondi-

na grliću materice i karcino-
me rektalne (analne) regije, 
kao i sve karcinome u pre-
delu usne duplje, uključuju-
ći krajnike i ždrelo. Naglaša-
vam – ako je neko zaražen 
visokorizičnim HP virusom, 
ne znači da će uvek doći 
do nastanka promena na 
grliću materice ili u drugim 
regijama, već da postoji ri-
zik za to. Do navršenih 30 
godina života, eliminacija 
virusa iz organizma je vrlo 

visoka, čak i do 80% sluča-
jeva. Međutim, ako se na 
PCR testu u laboratoriji do-
kaže da virus i dalje postoji 
u telu, a testovi se rade tek 
nakon 30. godine, neophod-
no  je uraditi kolposkopiju 
(promatranje grlića mate-
rice pod mikroskopom koji 

loma moze biti vrlo bolno 
jer se to obavlja specijal-
nim tinkturama, laserom 
ili tečnim azotom. Nekada 
je potrebno i operativno 
otklanjanje u narkozi. Iako 
nisu maligni, mogu biti  vrlo 
naporni s obzirom na to da 
se u većini slučajeva javljaju 
više od jednog puta. Ako su 
već nastali, preporučuje se 
vakcina, kako bi se smanji-
la učestalost njihovih vra-
ćanja, za slučaj da telo nije 

samo eliminisalo HP virus, 
što se obično dešava u toku 
dve godine od zaražavanja.

A kako je sa visokorizičnim 
HP virusima?
Visokorizični virusi (High-
risk) mogu da izazovu pre-
maligne i maligne promene 
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Vakcina pobeđuje i štiti 
    od HP virusa

Autorka: Vera Marjanović

HPV je jedan od najčešćih virusa koji se 
prenose seksualnim putem. Imunološki 
zdravi organizmi ga mogu sami eliminisati 
iz tela, ali najbolja zaštita je vakcina koja 
uspešno štiti i devojčice i dečake. Dostup-
na je svima, a lekari je preporučuju.

„Iako nisu maligni, HP virusi mogu biti  
vrlo naporni s obzirom na to da se u 
većini slučajeva javljaju više od jednog 
puta”, naglašava Dr. Pempelfort.

Dr. Sara Dunja  
Pempelfort, specija-

lista ginekologije. 

Kad se HPV (human 
papiloma virus) 
useli u organizam, 

problem nastaje ako se on 
duže vreme nalazi u telu 
koje ne uspeva da ga eli-
miniše. Verovatnoća za sa-
moeliminaciju je veća kod 
osoba sa zdravim imunim 
sistemom, starosti do 30 
godina. Ukoliko HPV osta-
ne u telu, kod žena se po-
većava rizik od nastanka 
predstepena raka ili raka 
grlića materice. O tome šta 
medicina čini preventivno i 
kako se primenjuje vakcina, 
za KOSMO govori dr Sara 
Dunja Pempelfort, specija-



ima uvećanje i do 20 puta) i 
vršiti kontrole PAP testa na 
šest meseci do eliminacije 
virusa iz organizma. Inače, 
od preko 200 različitih HP 
virusa, PCR testom je do-
kazivo preko 40. Vazno je 
napomenuti da su brojevi 
6,11,16 i 18 koji su najcesce 
zaduzeni  za stvaranje zara-
znih bradavica ili malignih 
promena deo svakog PCR 
Testa.

Koliko zaista pomaže vak-
cina protiv HP virusa?
Vakcina se zove ‛Gardasil 
9 ,̓ a brojka u nazivu uka-
zuje na broj virusa koji su 
u inaktiviranoj formi sadr-
žani u vakcini. Konkretno, 
to znači da se radi o devet 
tipova virusa koji najčešće 
izazivaju maligne ili dobro-
ćudne promene (kondilo-
me). Zaštita vakcinom pre 
prvog seksualnog odnosa 
je skoro 100%, nakon prvog 
seksualnog odnosa 90%, a 
nova švedska studija kaže 
da vakcina štiti od pojave 
raka oko 88%.

Kad se vakcina daje?
Vakcina se daje devojči-
cama i dečacima između 
9. i 14. godine života, od-
nosno pre prvih seksual-
nih kontakata, kad je ona 
najdelotvornija i najprepo-
ručljivija. U tom uzrastu se 
daju dve doze vakcine u 
razmaku od minimum pet 
meseci. Od navršenih 14 
godina, u svim starosnim 
dobima daju se tri vakcine 

po principu 0 – 2 – 6, tj. dru-
ga doza se daje nakon dva, 
a treća posle šest meseci. 
Za sada se HPV vakcina pre-
poručuje do napunjenih 46 
godina, čak i svima koji su 
već oboleli od HP virusa, što 
vredi i za žene i za muškar-
ce. Ističem da, ako je jedan 
partner zaražen ne mora da 
znači da će doći do zaraža-
vanja drugog partnera, što 
zavisi od imunog sistema. 
Ipak, preporučuje se da 
vakcinu dobiju i devojčice i 
dečaci jer rizik od ozbiljnih 
posledica usled dobijanja 
HP virusa postoji kod oba 
pola i virus se međusobno  
prenosi.

Da li se vakcina plaća?
Vakcina nije u obaveznom 
programu, ali se za devoj-
čice i dečake do napunjene 
21 godine ne plaća. Finansij-
skog izdatka su oslobođene 
i žene koje su već imale pre-
kancerozne promene na gr-
liću materice i operisane su. 
Svi ostali podležu obavezi 
plaćanja vakcine.

Može li HPV vakcina po-
moći već zaraženim oso-
bama?
Ideja vakcine je prevencija, 
a ne terapija. Već nastala 
promena ne može se vra-
titi unazad, tj. vratiti u nor-
malno stanje. Može samo 
da pomogne organizmu 
da se u budućnosti odbra-
ni od ponovnih nastanaka 
prekanceroza ili kancera 
na grliću materice. Pre-
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GARDA-
SIL 9
je naziv  
vakcine  
protiv HP  
virusa. 

Vakcina je u Austriji besplatna za 
osobe do 21 godine i žene operisa-
ne zbog prekanceroznih promena 
na grliću materice, ali nije obave-
zna.

kanceroze obično nastaju u 
dobi između 20 i 30 godina, 
a rak dosta često napada 
grlić materice oko 50. do 
60. godine života. Nažalost, 
bolest se otkriva vrlo kasno, 
kad su obično već zahvaćeni 
limfni čvorovi, što znači da je 
tumor postao progresivan 
i zahvatio okolna tkiva, što 
otežava terapiju.

Da li vakcinu prate neka  
neželjena dejstva?

Postoje brojne studije koje 
dokazuju da ne postoje 
teža neželjena dejstva 
vakcine. Kao i kod svih 
drugih vakcina, može da 
se javi alergijska reakcija, 
simptomi gripa, a najčešći 
je bol u ruci u koju je data 
vakcina. Pomenuta neže-
ljena dejstva mogu da po-
traju od 24 do 48 sati, ali 
nikako ne može da dođe 
do izazivanja nastanka HP 
virusa preko vakcine.

Neuigkeiten aus der Arbeitswelt –  
blitzschnell auf deinem Handy!

Mit der AK-Blitz-App immer  
einen Schritt voraus sein.

noe.arbeiterkammer.at/akblitz

AK-BLITZ-APP
NEU

JETZT HERUNTERLADEN!
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U oktobru Bečlije mogu 
da očekuju spektakular-
ni koncert na kojem će 
nastupiti neki od najpo-
znatijih jugoslovenskih 
bendova, „Riblja Čorba”, 
„Atomsko sklonište”, „Y-

u-Grupa”, „Ana-
gram” i Filip Žma-

her.
Zahvaljujući tru-
du organizatora i 
podršci mnogih 
sponzora, obeća-
va se da će svaki 

fan rok muzike 
doživjeti neza-
boravnu noć i 

Nakon velikog uspjeha 
koji je film „Bosanski lo-
nac” ostvario na ovogo-
dišnjem Sarajevo Film 
Festivalu, film stiže i u 
austrijska kina, sa sveča-
nom premijerom u Grazu i 
Beču. 

Film hrvatsko-austrijske 
koprodukcije rađen je po 
scenariju i u režiji Pave 
Marinkovića. Za glavnu 
ulogu filma, koji se snimao 
u Grazu, angažovana je 
bosanskokohercegovačka 

Koncert velikana: 
Balkan-Rockfest

Premijera filma „Bosanski lonac” 
u Beču i Grazu

slaviti u grandioznom stilu 
sa svojim omiljenim rock 
zvijezdama. 
Sve informacije o koncer-
tu možete dobiti na broj:
 +43 676 908 58 56.
Karte se prodaju po cije-
nama od 48,00 do 71,50 
evra i VIP karte se mogu 
kupiti po cijeni od 94,50 
evra.
Vrijeme održavanja: 
21.10.2023. sa početkom 
u 19:00 sati.
Mjesto održavanja:  
Stage 3-Otto-Preminger-
Straße 15, 1030 Wien. 

filmska zvijezda Senad Ba-
šić. U sporednoj ulozi igra 
dobitnik Evropske filmske 
nagrade Zlatko Burić.

Vrijeme održavanja: 
Graz: 8. novembar u 19.30 
sati. 
Beč: 9. novembar u 20:00 
sati.  
Mjesto održavanja: 
Graz: Kiz Royal Kino, 
Conrad-von-Hötzendorf-
Straße 10, 8010 Graz
Beč: Kino Cinecenter,  Fle-
ischmarkt 6, 1010 Wien.
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Mega turbofolk koncert godine 
u Beču

Za ljubitelje dobre bal-
kanske muzike, ovo je de-
finitivno koncert godine. 
Sada možete ponovo uži-
vati u muzičkom spekta-
klu u punom sjaju. Pored 
glavne zvijezde Svetlane 
Cece Ražnatović, nastu-
paju i Jana, Mile Kitić, Jo-
van Perišić, Cvija i Dejan 
Matić. Ovaj događaj je 
izuzetno popularan među 
Balkanskom zajednicom 
u Austriji i održava se na 
jednoj od najvećih lokacija 
sa kapacitetom za preko 
3.000 ljudi. I ove jeseni, 
fanovi turbo-folka imaju 
jedinstvenu priliku da do-
žive superzvezde uživo.

Cijene karata mogu se 
kupiti po cijenama od 35 
evra za studente, 40 evra  
stajaća mjesta, 
55 evra Fan pit, 
70 evra sjedeća mjesta i 
120 evra VIP karte. 

Vrijeme održavanja: 
11. novembar 2023. godi-
ne sa početkom u 19:00 
sati. 

Mjesto održavanja:
Wiener Hallmann Dome,  
Gutheil-Schoder-Gasse 9, 
1100 Beč.

Karte se mogu kupiti na 
sljedećim prodajnim mje-
stima: 
• Kristina Lutz Beauty 

(1010)
• Restaurant Semen-

dria (1020 i 1160)
• Prodaja karata za 

treći becirk: Danijela 
0043 699 100 82 80

• Restoran Duo-03 
(1030)

• Le Sette Fontane 
(1050)

• Restoran Balkan 
Express (1100)

• Restoran Milanino 
(1110)

• Barron's- LUGNER 
CITY (1150)

• Restoran Sofra (1150)
• Fleischerei & Restau-

rant Salas (1160)
• Oaza Shop (1160)
• Balkan Burek (1200)
• Prodaja karata za 21. 

i 22. becirk Peki: 
• 0043 699 124 92 821
• Stridon Shop (2351 

Wiener Neudorf)
• Café Restaurant 

Calypso (2380 Perch-
toldsdorf)

• Prodaja karata za 
regije Schwechat, 
Baden i Wiener Neu-
stadt: 0043 650 272 
60 39. 

Srpska folk zvezda Svetlana Ceca Ražnatović se nakon 
dužeg vremena vraća u Austriju. 11. novembra 2023. 
godine održaće spektakularan koncert u Hallmann 
Dome pred svojim obožavaocima.

Veliki turbofolk koncert u Beču



U Beču će se 15. oktobra u 
Akzent teatru održati pred-
stava „Da sam ptica”.

Predstava govori o mladom 
bračnom paru koji sa svojom 
ćerkom krajem devedesetih 
godina beži iz okupiranog 
Sarajeva. 
Sa samo dve torbe u ruci 
stižu u Beč u kome iz ratnih 
ruševina moraju osmisliti i 
iznova izgraditi život i pro-
naći sreću. Šta neko mjesto 
čini našim, a što od njega, 

Predstava „Da sam ptica” u 
Akzent teatru

nas i naših života u tuđini 
s vremenom nestaje, a što 
novo niče i raste? Da sam 
ptica je predstava koja će 
vas nasmijati i rasplakati te 
odvesti na intimno putova-
nje Bosnom. Uloge tumače 
Daria Lorenci Flatz i Tarik 
Filipović.

Vrijeme održavanja:  
15. oktobar u 19:30 sati. 
Mjesto održavanja:  
Theateter Akzent, Theresia-
numgasse 18, 1040.

Jedan od najvećih rock 
bendova Balkana, Bajaga 
i Instruktori nastupiće 20. 
oktobra u Beču.

Ovaj kultni bend proslavlja 
39 godina uspješne karijere i 
velikih hitova: „Moji drugovi”, 
„Sa druge strane jastuka”, 
„Kad Hodaš”, „Muzika na 
struju”, „Plavi Safir”, „Život 
je nekad siv, nekad žut”, „Ti-
šina”, „Dobro jutro Džezeri”, 
„Tamara”. Takođe, ovom pri-
likom će promovisati svoj 

Koncert Bajaga i Instruktori

posljednji album „Ovaj svet 
se menja”. 

Karte se prodaju po cijeni od 
40 i 45 evra, a mogu se kupi-
ti putem stranice: 
www.ulaznice.eu.
Više informacija:  
+43 699 108 29 036

Vrijeme održavanja:  
20. oktobar u 21:00 sat. 
Mjesto održavanja:  
VHS Floridsdorf, Angerer 
Straße 14, 1210. 

od  

479 evra
Vožnja brodom 

i vozom

ab  

€ 479,-
Schiff & Bahn

12.12. – 14.12.2023 
Variante Schiff-Bahn  
Anreise Wien-Budapest mit dem  
Twin City Liner inkl. aller Abgaben  
und Gebühren. Rückreise mit  
der Bahn.

Variante Bahn-Schiff 
Anreise mit der Bahn nach  
Budapest – Abfahrtszeit  
frei wählbar. Rückreise mit  
dem Twin City Liner.

12.12. – 14.12.2023 
Opcija brod-voz 
Polazak iz Beča za Budimpeštu sa 
Twin City Linerom uključujući sve 
takse i poreze. Povratak sa vozom.  

Opcija voz-brod 
Polazak sa vozom iz Beča  
za Budimpeštu – vrijeme  
polaska po izboru. Povratak  
Twin City Linerom.

Inkl. 4* Stern Hotel, Gepäcktransport & Stadtführung Ponuda uključuje hotel sa 4*, prevoz prtljaga i obilazak grada  
u društvu vodiča

Adventfahrt nach Budapest Adventska vožnja u Budimpeštu

Buchungen ab sofort unter | Rezervacije na broj:  +43 1 904 88 80

62538_TCL_BudapestAdvent23_200x140_Kosmo.indd   162538_TCL_BudapestAdvent23_200x140_Kosmo.indd   1 22.09.23   11:3122.09.23   11:31
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STARS

„Muzika nam je uvek prvo 
zadovoljstvo, a onda posao”
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INTERVJU. Razgovarali smo sa  
Petrom Jelićem, gitaristom legendarnog 
benda YU grupa, o dugovječnosti opstan-
ka na estradi, bendu, kao i planovima za 
budućnost. 

Petar Jelić:
Fo
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da su istraživanje i eksperi-
menti su sastavni deo krea-
torskog procesa. Tako su i 
nastali folk motivi u našim 
pesmama koji su danas u 
tolikoj meri popularni, kao 
„Kosovski Božuri”, „Sama”, 
„Nona”, „Od zlata jabuka” 
i drugi. Sve su to bili čisti 

KOSMO: Kako biste opisali 
evoluciju vašeg muzičkog 
stila od osnivanja grupe do 
danas?
Petar Jelić: Kao što znate, 
YU grupa postoji već 53 go-
dine. To je jako dug period 
za stvaraoce kojima se u 
različitim periodima života 

može se slobodno reći i nji-
hov predvodnik u regionu. 
I tim žanrovima smo osta-
li verni do dan danas. Ali 
smo na tom putu istraživali 
i družili se sa raznim osta-
lim žanrovima, kao što su 
folk, rege, pop, psihodelija 
i progresiv rock. Mogu reći 

otvaraju različita pitanja 
koja utiču na njihovo stva-
ranje. Teško mi je da u dvije 
rečenice sada stavim čita-
vu našu evoluciju. Ipak se 
u našem slučaju ovde radi 
o celoživotnom procesu. 
Ipak, YU Grupa je bila i osta-
la deo rock i bluz miljea, pa 
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eksperimenti dobijeni kroz 
igranje, koji su se na kraju 
pokazali uspešnim.

Možete li nam reći više o 
tome kako je bilo stvarati 
muziku devedesetih go-
dina? Kako je i koliko po-
litička situacija uticala na 
bend?
Devedesetih godina situaci-
ja nije bila toliko različita od 
ove danas. Bili su ratovi ko-
jih danas nema, hvala Bogu, 
ali suštinski mi iz socijalne 
krize, krize identiteta, kao 
i poremećenih društvenih 
vrednosti i dalje nismo izaš-
li. Tako da iskreno ne ose-
ćam da je situacija puno 
bolja, samo drugačija.

Ko su bili Vaši najveći mu-
zički uticaji tokom stvara-
nja i razvoja benda?
U ranoj fazi benda su tu 
bili svi umetnici i bendovi 
rane rock kulture na čelu 

sa Hendrixom, Claptonom 
i mnogima pre njih, a ka-
snije smo već razvili svoj 
sopstveni stil na koji su, 
uticali i razni umetnici sa 
kojima se usput susrećeš. 
I naravno nisu tu u pitanju 
samo muzičari koji te do-
taknu i nateraju na istra-

živanje i promenu, nekad 
su to pisci, reditelji i ostali 
stvaraoci.

Koji su vam najdraži albu-
mi ili pjesme koje ste sni-
mili tokom karijere?
Meni su recimo od onih na 
kojima ja nisam učestvo-
vao prvi i drugi album naj-
draži i onda svi oni na koji-
ma sam ja radio, od „Rima 
1994”, preko „Dugo znamo 

Šta biste rekli da je najveći 
uspeh ili najveće dostignu-
će Yu grupe do sada?
Naš najveći uspeh je iskren 
pristup svojoj profesiji, po-
sotjanost i poštovanje svo-
je publike.

U čemu leži tajna vaše du-
govječnosti i opstanka na 
sceni?
Uspeli smo da uživamo u 
svakom segmentu ovog 
posla i da se igramo. Nismo 
nikada dozvolili da muzika 
postane samo posao. Uvek 
je bila prvo zadovoljstvo, a 
tek onda posao.

Možete li nam reći imate 
li planove za budućnost, 
možda neki novi album na 
kojem radite? 
Imamo i radimo polako 
na njemu ali ako me pita-
te kad bi mogao da bude 
gotov, onda ne bih imao 
tačan odgovor.

se” pa do „Evo stojim tu”. 
A od pesama izdvojio bih 
„Tango”, „Bože spasi me”, 
„Pustinju”, „Ko”.

Koje su bile najveće pro-
mene koje ste primetili u 
industriji muzike od tre-
nutka kada ste započeli 

svoju karijeru?
Najveća promena se do-
godila u zadnjoj deceniji 
kad je na globalnom pla-
nu postalo mnogo važnije 
pakovanje od proizvoda, 
te dobismo devalvaciju 
svega na planu popular-
nog, a to je opasno jer se 
večina na to ugleda i po 
tome meri. Ali to je samo 
period, ni prvi ni poslednji 
takav.

Prvi album YU grupe iz 1973. godine 
smatra se jednim od najboljih albu-
ma tadašnje istočne Evrope. 
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Wissen, was im
Burgenland los ist!

Halten Sie sich am Laufenden mit dem Burgenland-Newsletter
www.burgenland.at/newsletter

Entdecken Sie interessante Events im Burgenland auf
www.burgenland.at/events
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Ovan (21.3 - 20.4)
Oktobar će biti dinamičan mesec za Ovnove 

sa naglaskom na karijeru i finansije. Odličan 
je period za traženje posla ili pokretanje privat-

nog biznisa. Ljubavni život će biti stabilan do sredine mese-
ca, ali očekuju se manji nesporazumi kasnije. Zdravlje zah-
teva pažnju zbog sezonskih virusa i stresa. KOSMO SAVET: 
 Fokusirajte se na planiranje i očuvanje energije.

Bik (21.4 - 20.5)
Bikovima oktobar donosi pozitivne promene 
na poslovnom planu, sa mogućnostima za 
bonuse i investicije, posebno za privatnike. U 
ljubavi, Bikovi u stabilnim vezama mogu očekivati intenzivi-
ranje odnosa, dok su slobodni Bikovi blizu upoznavanja zani-
mljive, ali stidljive osobe. KOSMO SAVET: Provodite manje 
vremena pred ekranima. 

Blizanci (21.5 - 21.6)
Ovo je mesec opreza za Blizance, posebno u 
poslovnim odlukama i finansijama. Privatnici 
mogu očekivati uspeh. U ljubavi, veze će biti in-

tenzivnije ali moguće su i neiskrenosti. Za slobod-
ne, mesec je idealan za flert, ali ne za ozbiljne veze. Zdravlje 
zahteva pažnju na ishranu i moguće očne probleme. KOSMO 
 SAVET: Fokusirajte se na stabilizaciju onoga što imate.

Rak (22.6 - 22.7)
Ovaj mesec donosi izazove u poslu i ljuba-
vi. Ne započinjite nove projekte i budite oba-
zrivi u komunikaciji sa kolegama i partnerima. 
U ljubavi, fokusirajte se na porodičnu harmoniju i budite 
obazrivi prema partneru. Zdravlje je stabilno. Kroz izazove 
se probijate s tolerancijom i strpljenjem. KOSMO SAVET: 
Probajte zadržati mišljenje za sebe. 

Lav (23.7 - 23.8)
Lavovi, ovo nije mesec za čekanje. Imate 

znanje i šansu, ali vas koči nedostatak vo-
lje. Druga polovina meseca je idealna za nove 

saradnje i traženje saveta. U ljubavi, koristite energiju Ve-
nere za jačanje odnosa ili izbegavanje loših izbora ako ste 
slobodni. Proverite nivo holesterola i triglicerida. KOSMO 
SAVET: Ne čekajte da se stvari dogode, budite proaktivni.

Devica (24.8 - 23.9)
Prva polovina meseca donosi pozitivne 
promene u finansijama i poslu zahvaljujući 
Jupiteru. U ljubavi, koristite energiju Venere 
za unapređenje odnosa i posvetite više pažnje 
partneru. S druge strane, pazite na ishranu i stomak jer 
jesen donosi osetljivost u digestivnom sistemu.  
KOSMO  SAVET: Držite se dalje od  pozajmica i kredita.
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Znak 
meseca
VAGA

Vage teže ravnoteži i pravdi, vođene planetom Venerom koja simbo-
lizuje ljubav i lepotu. Miroljubive i inteligentne, crpe inspiraciju iz 

umetnosti, diskusija i zanimljivih ljudi. Partnerstvo im je veoma 
važno, i uživaju u kreativnim projektima i timskom radu. Po-
štuju simetriju i ravnopravnost, izbegavaju konflikte i neprav-
du. Zdravstveno, povezane su s bubrezima, pa je hidratacija 
ključna za njihovu dobrobit. Najveći izazov im je neodlučnost, 
posebno kada moraju da izaberu stranu, što može dovesti do 

unutrašnje konfuzije. 
SNAGA: Društven, fer igrač, kooperativan, diplomata, milostiv.

SLABOST: Neodlučan, izbegava konfrontaciju, samosažaljenje.
OMILJENA BOJA: Plava.

Mesečni
horoskop

HOROSKOP



Jarac (22.12 - 20.1)
Oktobar je izuzetno povoljan mesec za Jar-
čeve, naročito za one sa privatnim poslo-
vima. Mesec je bogat šansama za karijeru i 
finansije. Postoji naglasak na radu i ostvariva-
nju ciljeva. Ljubav je u drugom planu; prva dekada mese-
ca obećava, a kasnije male nesuglasice. KOSMO  SAVET:  
Iskoristite ovaj povoljan period maksimalno. 

Vodolija (21.1 - 19.2)
Mjesec je povoljan za one koji posluju sa 

inostranstvom ili planiraju da se odseljenjem 
okrenu novim prilikama. Emocionalni život je nestabilan; 
za one u vezi, izazovi u komunikaciji će se smiriti posle 10. 
dana. Slobodne Vodolije treba da budu strpljive i fokusirane 
na samorazvoj. KOSMO SAVET:  Ne plašite se izazova i 
promene životne sredine. 

Ribe (20.2 - 20.3)
Oktobar nosi period opuštanja i moguć-
nost za profit, posebno u oblasti prodaje. 
Ukoliko ste u vezi, prevaziđite ranomesečne 
razmirice i uživajte u strastima nakon toga. Ako ste slob-
doni, ovo je period u kojem ćete biti privlačniji, komunika-
tivniji i zanimljiviji nego ikada. Zdravlje je povoljno. KOSMO 
 SAVET:  Izbegavajte loše navike u ishrani.

Vaga (24.9 - 23.10)
Oktobar vam donosi šanse za učenje i lič-

ni razvoj na poslu. Razmislite o internaci-
onalnoj saradnji za bolje rezultate. U ljubavi, 

svesni ili sumnjivi postupci partnera mogu izazvati nespo-
razume. Ako ste slobodni, ovaj mesec nije povoljan za lju-
bav, ali je dobar za rad na sebi.   KOSMO SAVET: Otvorena 
komunikacija je ključ uspeha. 

Škorpija (24.10 - 22.11)
Za Škorpije, ovaj mesec je šansa za novi 
početak u poslu i ljubavi. Imate unutrašnji mir 
koji će vam pomoći da prevaziđete strah od neuspeha. Ako 
ste u vezi, izbegavajte nesuglasice s partnerom. Ako ste 
slobodni, moguća je nova ljubav. Zdravlje zahteva pažnju, 
pa budite oprezni. KOSMO SAVET: Probajte da štedite i 
budite obazrivi kada se radi o finansijama. 

Strelac (23.11 - 21.12)
Ovaj period je povoljan za lični i profesionalni 
razvoj. Ulaganje u sebe i poslovne projekte 

može doneti dugoročne beneficije. Ljubavno, 
ako ste u vezi, očekuje vas harmoničan mesec. 

Ako ste slobodni, postoji potencijal za nove romantične 
prilike. Zdravstveno, pažnja je potrebna na kičmu i jetru.  
KOSMO SAVET:  Izbegavajte konflikte na javnom mestu.

M

Dragan Bjelogrlić
10.10.1963. Opovo, Srbija

Dragan Bjelogrlić je poznati srpski glumac, scenarista i produ-

cent. Bjelogrlić je prvi put pred kamerama glumio sa 15 godina i 

to u filmu Branka Bauera „Boško Buha” (1978). Fakultet dramskih 

umetnosti u Beogradu upisao je 1984. godine, na kojem je diplo-

mirao 1989. Proslavio se ulogom Slobodana Popadića u seriji 

„Bolji život”. Nakon te uloge, usledile su uloge u TV seriji „Zabo-

ravljeni” (1990) i filmovima „Crni bombarder” (1992), „Pun mesec 

nad Beogradom” (1993), „Lepa sela lepo gore” (1996),  

koje su Bjelogrlića uvrstile u red najpoznatijih i najpriznatijih srp-

skih glumaca. Pored toga, Bjelogrlić je i poznati producent. 

Horoskop 
poznatih
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Wie Porsche Wien die Auto-  
    mobilbranche neu definiert

Autorin: Sandra Plesser

In den vergangenen drei Jahren hat die Automobil-
industrie eine Vielzahl von Herausforderungen er-
folgreich bewältigt. Wir haben ein Interview mit den 
Geschäftsführern von Porsche Wien geführt. Peter 
Herget und Martin Märkl stellten sich unseren Fragen.

D ie Wiener Porsche Inter Auto 
Standorte sind ein Verbund 
geworden. Welche Vorteile 

ergeben sich durch die Fusion für die  
KundInnnen? 
 
Peter Herget: Der Verbund Porsche 
Wien wurde im April 2022 gegrün-
det, um die verschiedenen Einzel-
handelsstandorte in Wien zu einem 
gemeinsamen Wirtschaftsraum zu 
vereinen. Dies bringt erhebliche Vor-
teile für unsere geschätzten Kunden 
mit sich. Durch die Kombination des 
Know-How und Ressourcen der  
verschiedenen Standorte können 
wir eine gesteigerte Verfügbarkeit 
von Produkten und Dienstleistun-
gen bieten. Dies führt zu einem  
erweiterten Angebot und einem ins-
gesamt verbesserten Serviceerleb-
nis für unsere Kunden.

Wir verfügen über umfangreiche Lagerbestände 
an Fahrzeugen verschiedener Marken und Mo-
delle an unseren zehn Standorten in Wien.

AUTO-MOTO

Welche Standorte sind im Ver-
bund Porsche Wien enthalten, und 
wie groß ist er in Bezug auf Auto-
mobildienstleistungen in Wien und  
Umgebung?
Martin Märkl: Der Verbund Porsche 
Wien besteht aus insgesamt zehn erst-
klassigen Standorten in Wien. Diese 
umfassen PIA Wien Liesing, PIA Maria 
Enzersdorf, PIA Wien Simmering, PIA 
Wien Oberlaa, PIA Wien Hietzing, PIA 
Wien Muthgasse, PIA Wien Donau-
stadt, PIA Wien Erdberg, PIA Wien 
Leopoldauerstraße und PIA Wien Pra-

gerstraße. Als Kollektiv sind wir stolz 
darauf, der größte Anbieter von Auto-

mobildienstleistungen in Wien und der 
umliegenden Region zu sein. Diese 
umfassende Präsenz ermöglicht es 
uns, eine breite Palette von Services 
und Angeboten anzubieten und eine 
herausragende Kundenerfahrung zu 
gewährleisten.

Wie plant Porsche Wien, die Kun-
deninteraktion durch digitale 
Dienstleistungen zu verbessern? 
Peter Herget: Die Digitalisierung spielt 
eine entscheidende Rolle in unserer 
Strategie zur Verbesserung der Kun-
deninteraktion. Wir sind entschlos-
sen, die gesamte Bandbreite unserer 
Dienstleistungen von der Information 
über den Autokauf bis hin zur Finanzie-
rung und Servicierung digital zugäng-
lich zu machen. Unser Ziel ist es, eine 
nahtlose und benutzerfreundliche On-
line-Erfahrung zu bieten, die es unse-

ren Kunden ermöglicht, ihre Anliegen 
und Bedürfnisse unkompliziert und 

Innovation und Tradition: 
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Wir streben ein 
noch besseres 
Service- und 
Betreuungs-
niveau an.

Unsere Investition in die Ausbildung junger Talente 
ist ein zentrales Element unseres Engagements für 
eine nachhaltige Zukunft in der Automobilbranche.

„Bereits vor über einem Jahrzehnt haben wir intensiv mit der Ausbildung unse-
rer MitarbeiterInnen im Verkauf und Service begonnen”, so Martin Märkl. 

bequem von überall aus zu erledigen. 
Wir investieren kontinuierlich in Tech-
nologie und Schulungen, um sicherzu-
stellen, dass unsere Kunden von den 
Vorteilen der Digitalisierung profitieren 
können.

Wie positioniert sich Porsche Wien 
angesichts des Wandels in der Au-
tomobilbranche, insbesondere im 
Hinblick auf Elektromobilität und 
neue Mobilitätskonzepte?
Peter Herget: In der sich ständig ver-
ändernden Automobilbranche posi-
tionieren wir uns als eine moderne 
und kundenorientierte Organisation, 
die sich flexibel an die neuen Markt-
anforderungen anpasst. Wir sind 
aktiv in dem Bereich der Elektromo-
bilität und arbeiten intensiv an der 
Einführung von Elektrofahrzeugen 
und anderen umweltfreundlichen 

Mobilitätslösungen. Unsere Strate-
gie zielt darauf ab, die Bedürfnisse 
unserer Kunden in Bezug auf nach-
haltige Mobilität zu erfüllen und 
gleichzeitig unsere herausragende 
Servicequalität beizubehalten.

Wie zufrieden sind die Kunden mit 
Elektrofahrzeugen, und wie bereitet 
sich Porsche Wien auf die steigende  
Elektromobilitätsnachfrage vor?
Martin Märkl: Elektrofahrzeuge ge-
winnen in der Gesellschaft an Be-
deutung, und wir haben bereits vor 
mehreren Jahren intensiv in die 
Schulung unserer Mitarbeiter im 
Verkauf und Service von Elektro-
fahrzeugen investiert. Unsere Kun-
den sind mit den Elektrofahrzeugen 
äußerst zufrieden, da sie von einem 
hohen Komfortniveau und der Kon-
nektivität der Fahrzeuge profitieren. 

Wir bieten nicht nur eine umfas-
sende Beratung, sondern auch eine 
erstklassige Ladeinfrastruktur und 
professionelle Betreuung im Ser-
vice, einschließlich einer eigenen 
Batteriewerkstatt. Diese Faktoren 
tragen dazu bei, dass unsere Kun-
den den Fahrspaß und die Vorteile 
der Elektromobilität sorgenfrei ge-
nießen können.

Wie ist die aktuelle Liefersituation, 
und welche Lagerbestände hat Por-
sche Wien?
Peter Herget: Die aktuelle Lieferzeit 
bei Neubestellungen von Automobi-
len ist branchenweit länger geworden. 
Dies ist auf verschiedene Faktoren zu-
rückzuführen, einschließlich der glo-
balen Lieferkettenherausforderungen. 
Trotzdem möchten wir sicherstellen, 
dass unsere Kunden nicht auf ihre 

Fahrzeuge warten müssen. Daher ver-
fügen wir über umfangreiche Lagerbe-
stände an Fahrzeugen verschiedener 
Marken und Modelle an unseren zehn 
Standorten in Wien. Diese Lagerbe-
stände ermöglichen es uns, unseren 
Kunden eine breite Auswahl sofort 
verfügbarer Fahrzeuge anzubieten. 
Unsere Kunden können sich auf eine 
schnelle und effiziente Bereitstellung 

ihres Wunschfahrzeugs verlassen.

Können Sie uns mehr über das Enga-
gement von Porsche Wien in der Lehr-
lingsausbildung erzählen und wie Sie 
sicherstellen, dass junge Menschen 

eine qualitativ hochwertige beruf-
liche Bildung in Ihrem Unternehmen  
erhalten?
Martin Märkl: Unsere Lehrlingsaus-
bildung hat bei Porsche Wien eine 
lange Tradition und ist ein integraler 
Bestandteil unseres Engagements für 
die Förderung junger Talente. Derzeit 
haben wir stolze 201 Lehrlinge in Aus-
bildung. Bei der Auswahl unserer Lehr-
linge legen wir großen Wert auf umfas-
sende Kriterien, um sicherzustellen, 
dass wir motivierte und talentierte 
junge Menschen in unser Team auf-
nehmen. Unsere duale Ausbildungs-
konzeption kombiniert die praktische 
Erfahrung im Betrieb mit dem theore-
tischen Unterricht in der Berufsschule. 
Doch wir gehen darüber hinaus und 
bieten unseren Lehrlingen auch inter-
ne Schulungen an, die speziell auf ihre 
Ausbildung und ihre individuellen Be-
dürfnisse zugeschnitten sind. Unse-
re Lehrlinge profitieren nicht nur von 
fachlichen Schulungen, sondern auch 
von Persönlichkeitsentwicklungstrai-
nings, die ihnen helfen, ihre Selbst-
ständigkeit und ihr verantwortungs-
volles Handeln zu fördern. Wir sind 
stolz darauf, eine Unternehmenskul-
tur zu fördern, die auf Wertschätzung 
und Kommunikation auf Augenhöhe 
basiert. Dies ermöglicht es unseren 
Lehrlingen, sich vollständig zu entfal-
ten und einen wertvollen Beitrag zur 
Leistung unseres Unternehmens zu 
leisten. Zusätzlich organisieren wir 
eine Vielzahl von sozialen Aktivitäten 
und eigene Lehrlingsevents, um die 

Ausbildung unserer Lehrlinge weiter 
zu bereichern. Unsere Investition in 
die Ausbildung junger Talente ist ein 
zentrales Element unseres Engage-
ments für eine nachhaltige Zukunft in 
der Automobilbranche.
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Zećira Mušović: 
 „Želim postati najbolja   
  golmanka na svijetu”

KOSMO: Kako 
ste se prvi 
put zaljubili 

u fudbal i kada ste 
shvatili da želite da 
postanete profesi-
onalna fudbalerka? 
Zećira Mušović: 
Sve je počelo sa 
mojim bratom, Hu-
som, koji je 11 godi-
na stariji od mene, 
a koji je od uvijek 
igrao fudbal. Uvijek 
mi je kupovao dre-
sove, vodio me na 
treninge, utakmice. 
Bila sam mnogo ak-
tivna i voljela sam 
sve sportove. Kažu 
da sam još kao dije-
te bila talentovana 
za sport. Međutim, 
tek oko devete go-
dine sam počela 
spontano igrati u 
pravom fudbalskom 
klubu (Stattena, 
Helsingborg). Sa 
trinaest sam poče-
la trenirati u prvom 
timu, što je zaista 
uspjeh jer je ekipa 
Stattena, u tom pe-
riodu, igrala na vi-

sokom nivou. Malo kasnije 
stigla sam do omladinske 
reprezentacije i tada smo 
shvatili da ovdje ima po-
tencijala i počela sam da 
maštam da postanem pro-
fesionalna fudbalerka.
 
Ko je bio vaš najveći uzor 
u fudbalu dok ste odra-
stali? 
Moj brat koji me uveo u 
svijet fudbala i uvijek sam 
maštala da budem kao on. 
Mnogi kažu da se dosta li-

čimo, a pored toga imamo 
mnogo sličnosti. Što se 
tiče poznatih fudbalera, 
to su bili Zidane i Ronal-
dinho. Opet sam pratila 
brata i koga je on volio. 
Nažalost u moje vrijeme 
nije bilo ženskih fudbaler-
ki, kao danas. 

S obzirom da imate bal-
kanske korijene, a žen-
ski fudbal na Balkanu još 
uvijek nije toliko raspro-

stranjen, pretpostavlja-
mo da ste se susretali sa 
različitim predrasudama 
Kako ste se nosili sa nji-
ma. Šta Vas je motivisalo 
da ne odustajete od ovog 
sporta? 
Ako sam se ičega naslu-
šala u životu, to je upra-
vo da fudbal nije za cure. 
Međutim, kad nešto voliš 
i kad si borac, onda nema 
prepreka. Moja porodica  i 
ja smo nažalost prolazili 
mnoge prepreke u životu. 

Sve je počelo sa ratom, 
te smo morali da izbje-
gnemo (roditelji sa troje 
male djece – ja još nisam 
bila rođena), pa onda nova 
država, novi jezik, kultu-
ra, težak pronalaz posla, 
teško se snaći i navići bez 
rodbine i prijatelja – i sve 
tu sa velikim strahom i tu-
gom. Uvijek sam svoje gu-
rala, a drugi su se čudili. 
Prvo je bilo čudno što sam 
uopšte igrala, ali vrlo brzo Fo
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Autorka: Milica Vuković

„Moj najveći fudbalski san je da po-
stanem najbolja golmanka na svije-
tu”, kaže Zećira. 

INTERVJU. Zećira Mušović, reprezentativka 
švedske fudbalske reprezentacije u ekskluziv-
nom intervjuu za KOSMO govori o svom odrasta-
nju u Švedskoj, kao i o tome kako izgleda građe-
nje karijere u najpopularnijem „muškom sportu”. 
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je prešlo u to da su se ču-
dili što sam bolja od muš-
karaca. Kasnije su mi go-
vorili „djevojke ne mogu 
da žive od fudbala”. Ali ja 
sam sve to prihvatala, jer 
svakako nisam nisam tre-
nirala zbog novca. Mnogi 
veliki klubovi nisu ulagali 
u ženski fudbal, čak nisu 
imali ni ženske timove. 
Danas je ipak drugačije. 
Međutim, kad sam zai-
grala u reprezentaciji sa 
četrnaest godina, pa onda 
u šesnaestoj godini potpi-
sala profesionalno ugovor 
sa FC Rosengård (tadasnji 
LDB Malmö), onda je svi-
ma bio zanimljiv moj put. 
Fudbal mi je mnogo po-
mogao u životu da se fo-
kusiram na ono sto je važ-
no. U školi sam bila jako 
dobra i uvijek sam imala 
najbolje ocjene. Upisala 
sam dobar fakultet (Lun-
ds universitet) gdje sam 
završila ekonomiju. 

Proglašeni ste igračicom 
meča u istorijskoj pobje-
di Švedske nad SAD-om 
na Svjetskom prvenstvu 
2023. Kako se osjećate 
znajući da ste imali ključ-
nu ulogu u eliminaciji ak-
tuelnih svjetskih prvaka?
Sanjala sam o takvoj uta-
kmici, gdje ću, kao prvo 
braniti i onda možda ima-
ti važnu ulogu, odbraniti 
neki penal ili slično. Sve 
se to ostvarilo i jos mno-
go više. Izbacili smo gi-
gante i najveće favorite 
u ženskom fudbalu, a ja 

sam odigrala 
utakmicu života i odbra-
nila bukvalno sve. Poslije 
ove utakmice ljudi koji su 
sumnjali u mene, prestali 
su da imaju svoje sumnje. 
Naravno da mi je mnogo 
drago i mnogo sam pono-
sna.

Kako održavate ravnote-
žu između profesional-
nog fudbala i privatnog 
života? 
Smatram da mnogi profe-
sionalni sportisti nemaju 
život pored karijere. Ja, sa 
druge strane, nemam taj 
problem, naprotiv, treba 
mi još koji sat svaki dan, 
da bih stigla sve ono što 
želim. Volim život, poro-
dicu, prijatelje, pomagati, 
stvarati i želim biti bolja 
osoba svaki dan. Tako da 
sam puna obaveza svaki 
dan kad se završi trening 
ili utakmica. Ćak i u danu 
kada nemam neki obave-
za, onda tražim nove pro-
jekte i obaveze. 

Koje savjete biste dali 
mladim djevojkama?
Radi to što voliš, bilo da je 

to fudbal ili nešto drugo. 
Ubijeđena sam, ako nešto 
voliš, bićeš dobra u tome. 
Ako si dobra u nečemu, 
onda ćeš to zavoljeti još 
više. Naravno, ima tu do-
sta toga što se mora ura-
diti osim postojanja same 
ljubavi, ali ako neko ima 

veliku želju, sve dođe 
samo od sebe i 

odricanje i upor-
nost, kao i tre-

niranje.  

Recite nam 
nešto više 
o planovi-
ma za bu-
du ć nos t ? 
Moj najve-

ći fudbal-
ski san je da 

postanem naj-
bolja golmanka 

na svijetu. Voljela 
bih osvojiti još medelja 

sa svojim klubom Chel-

sea i sa reprezentacijom. 
Takođe, želim mnogo 
toga i van fudbala. Želim 
ostvariti puno sa svojim 
novim projektom Next 
Generation Dreamer. Ovo 
je projekt koji će pomo-
ći curicama da postanu 
nove Zećire ili šta god 
budu željele da postanu. 
Ako Bog da, želim da se 
ostvarim kao majka i da 
imam svoju porodicu.  

Ženska fudbalska re-
prezentacija Švedske 
je na Svjetskom pr-
venstvu 2023. godine 
osvojila 3. mjesto. ZEĆIRA

je ima-
la ključnu 
ulogu u 
utakmici 
protiv 
SAD-a. 
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GRÄTZL-WOCHE IN GANZ WIEN
Aktive Nachbarschaft in den 
wohnpartner Grätzl-Zentren
Alle Angebote auf  
wohnpartner-wien.at

16. – 20. Oktober 2023
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Definicija braka
Brak je ono što dođe posli-
je života, a prije smrti.

Roditeljski sasta-
nak
Pita učiteljica đaka:
-Zašto si na roditeljski sa-
stanak pozvao svog djeda, 
a ne svoje roditelje?
Đak:
-Jedini on u porodici slabo 
čuje.

Kod doktora
Doktore, hoću li živjeti još 
jedno 20 godina?
-Da li pušite i pijete?
-Ne!
-Jeste li seksualno aktivni?
-Nisam odavno!
-Pa, zašto onda želite da 
živite još 20 godina?

Krava
Razgovaraju dva seljaka:
-Nekako ti mršava ona 
krava.
-Šta ću kad je praznovjerna!
-Kako praznovjerna?
-Jede samo djetelinu sa 
četiri lista!

Pregled
Pijanac je došao na pre-
gled kod doktora:
-Stvarno ne mogu utvrditi 
šta vam je. Mislim da je to 
zbog alkohola.
-Dobro, gospodine dokto-
re, doći ću kad se otrije-
znite!

Zološki
Otišao dječak sa majkom 
u zološki vrt i upita je:
-Mama, mama, da li ovdje 
ima roda?
A majka mu smireno od-
govara:
-Naravno da ima sine. 
A zašto pitaš?
-Pa pitam se da li će me 
prepoznati.

Sahrana
Došli ljudi na sahranu kod 
komšije.
Razgovaraju međusobno i 
komšija zapita udovicu:
-Je li, od čega ti umro muž?
-Od gripa.
-A, pa nije opasno.

Jaka žena
Pita dječak maminu prijate-
ljicu:
-Teto, teto, Vi mora da ste 
vrlo jaka žena?
-Otkud ti ta pomisao?
-Pa moj otac kaže da sve 
muškarce vrtite oko malog 
prsta.

Džentlmen
Dođe zgodni dečko do 
cure u disku:
-Gospođice, da li ste slo-
bodni za slijedeći ples?
-Da, da, veselo će ona.
-Onda mi, molim vas, pri-
držite pivu.

Tinjak
Konobar pita gosta šta želi.
Gost:
-Tinjak.
Konobar:
-Kako ste rekli?
Gost:
-Tinjak.
Konobar:
-Mislite ... vinjak?!
Gost:
-Ma jeste, ali dugo se zna-
mo, pa smo prešli na ti.

Štapići
Došle dvije bake u kineski 
restoran i naručile jelo. 
Donio konobar sve, a izme-
đu ostalog i štapiće za jelo.
Kaže  jedna baka na to:
-Molim vas, mi smo došle 
da jedemo, a ne da štrikamo!

Miš
Požali se žena mužu:
-Dragi, čujem kako miš ciju-
če u podrumu.

 

Dobar odgovor
Pita žena muža:
-Dragi, jel' ti više voliš pa-
metne ili lijepe?
-Ni jedne ni druge, samo 
tebe draga!

Voz
Kondukter pregleda karte 
u vozu pa priđe jednom 
srednjovjecčnom čovjeku 
i kaže mu:
-Izvinite, gospodine, ali 
ovo je karta za djecu!
A ovaj mu samouvjereno 
odgovori:
-Pa naravno, sad Vam je 
jasno koliko voz kasni!

Čiji je sto?
Pošto se ozbiljno povrije-
dio, jedan kelner je iz re-
storana hitno prebačen u 
bolnicu i odmah stavljen 
na operacioni sto. Kad je 
prepoznao jednog doktora 
koji je često dolazio u nje-
gov restoran, on stade da 
kuka:
-Pomagajte, doktore, ako 
Boga znate!
A doktor koji ga je isto 
tako prepoznao samo mu 
mirno reče:
- Žao mi je ali ovo nije moj 
sto! Sačekajte mog kole-
gu, brzo će on!

Loš biznis
Srela se neka dvojica sre-
dovječnih biznismena na 
nudističkoj plaži pa jedan 
kaže:
-Vidim, konačno si našao 
malo vremena da odmoriš 
od posla, dugo godina nisi 
bio na godišnjem...
A drugi, gledajući lijevo-
desno, odgovori:
-Ma kakvi, došao sam 
službeno, tražim novu se-
kretaricu!

Pusta
 razbibriga

Muž će na to:
-I? Šta ja sad da radim? Da 
odem da ga podmažem?

Fićo
Ulazi tip u prodavnicu auto 
dijelova i obraća se trgovcu:
-Dajte mi dvije svjećice za 
fiću.
A, trgovac ce:
-Evo vam dvije svjećice, daj-
te mi fiću.

Lav i bik 
Sjede lav i bik za šankom i 
piju. U neko doba zazvoni 
lavu telefon. Javlja se lav, 
kad ono njegova žena:
-Ajde, kući iz te birtije, če-
kam te!
Kaže lav: 
-Evo draga stižem odmah. 
Tako krene lav plaćati račun 
i da popije šta mu ostalo u 
časi, pa krene kući, a bik će:
-E, da mene tako žena zove 
kad sam u birtiji sa prijatelji-
ma, ne bi to tako prošlo. Ja 
bi ostao u birtiji s društvom, 
a ne se pokupio kući!
A, na to će njemu lav:
-Razumijem ja tebe, prijate-
lju, ali moja žena je lavica, a 
tvoja je krava!

Prehlada
Kaže vuk:
-Kad ja počnem zavijati ci-
jela šuma me se boji
Kaže lav:
-Kad ja riknem svi bježe.
Kaže pile:
-Kada se ja razbolim cijeli je 
svijet u strahu!

Dobar doktor
Pita pacijent doktora:
-Koliko ću još živjeti?"
Doktor:
-10.
Pacijent:
-10 čega, godina ili mjeseci?
Doktor:
-9, 8, 7, 6, 5...

RAZONODA
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SPORT
Zećira Mušović: 
Auf dem Weg zur  
besten Torhütterin 
der Welt

BILDUNG

POLITIK

COVER STORY

Fascility Managment  
und Pflege als  
krisensicherer Job

 Andreas Babler:  
„Ich will als 

Aufbruch-Kanzler in 
Erinnerung bleiben” 

Rapszene
nik dean: Straight outta Vienna  
 zum Olymp der                       
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Oktoberveränderungen:
 Herausforderungen und Hoffnungen

Liebe Leserinnen und Leser,

Die Schönheit des Oktobers in seiner natürlichen Transition bietet uns oft ein Spie-
gelbild der Veränderungen, die in unserer Gesellschaft stattfinden, besonders in die-
sen herausfordernden Zeiten. Wir konnten das Ausmaß der globalen Krise, die Nar-
ben auf dem ganzen Planeten hinterlassen hat, nicht übersehen. Österreich, obwohl 
bekannt für seine strahlende Geschichte und Kultur, war nicht von diesem globalen 
Beben ausgenommen. Was einst ein fremdes Problem war, Armut, klopft heute an 
die Türen vieler unserer Mitbürger. Ironischerweise kann in diesen Zeiten das Gefühl 
der Solidarität durch Äußerungen aus hohen Kreisen gestört werden, wo unüberlegte 
Worte über Grundbedürfnisse zum Gegenstand von Kontroversen geworden sind.

Wir können die jüngsten Äußerungen unseres Kanzlers und die Versuche der Öster-
reichischen Volkspartei (ÖVP), sie zu mindern oder zu rechtfertigen, nicht ignorieren. 
Wenn das Vertrauen einmal gebrochen ist, braucht es viel Mühe, es wieder aufzubau-
en. Hunger, steigende Lebenshaltungskosten und alarmierende Inflation sind nicht 
einfach zu übersehen oder zu vermindern.

Doch während der Oktober kalte Winde bringt und uns auf den Winter vorbereitet, 
dürfen wir nicht vergessen, dass jede Kälte letztlich auch Wärme bringt. In der Hoff-
nung, dass wir aus diesen Herausforderungen stärker, solidarischer und mit Blick auf 
eine bessere Zukunft hervorgehen werden.

Dejan Sudar

Dejan SUDAR, 
Herausgeber 
und Chefredakteur
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 44 Rechtliches
Wie funktioniert das Unterhaltsystem in Österreich?

 45 Finanzen
Wie können Sie Ihre Steuern optimieren? Wir haben ein paar wertvolle Tipps für Sie 
vorbereitet.  

 46 Politik: Andreas Babler
                           Mit dem Vorsitzenden der Sozialdemokratischen Partei Österreichs (SPÖ) haben wir 

über Politik, Wirtschaftskrise und Integration gesprochen.

 48 Spezial: Rückforderung überhöhter Miete 
                           Ein jüngster Beschluss des Obersten Gerichtshofs (OGH) könnte die 

Wertsicherungsklauseln in zahlreichen Mietverträgen in Frage stellen. Wir haben 
die Anwaltskanzlei Gottgeisl Leinsmer Weber Rechtsanwälte gefragt, wie man die 
überhöhte Miete rückfordern kann. 

 50 Bildung
                           Facility Managment und Pflege als krisensicherer Job.

           56    Cover: Straight outta Vienna zum Olymp der Rapszene
                           EXKLUSIV: Interview mit Dejan Nikolić, besser bekannt als Nik Dean, einem der 

bekanntesten Musikproduzenten der Welt.

           60    Sport: Zećira Mušović
                           EXKLUSIV: Zećira Mušović, Nationalspielerin der schwedischen 

Fußballnationalmannschaft, spricht mit uns über ihr Aufwachsen in Schweden und 
darüber, wie es ist, eine Karriere im populärsten „Männersport” aufzubauen.

INHALTSVERZEICHNIS 
10/2023 | Ausgabe Nr. 147
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UMFRAGE

Einem Bericht der „Krone” zufolge erwägt die EU die Einführung 
schärferer Vorschriften für Fahranfänger. Zu diesen Überlegungen 
gehört auch die mögliche Einführung eines Nachtfahrverbots für 
Personen, die gerade ihren Führerschein erworben haben. Wir ha-
ben unsere Leserinnen und Leser gefragt, wie sie dazu stehen.

Soll ein Nachtfahrverbot für Fahranfänger zwi-
schen 22 und 5 Uhr morgens eingeführt werden?

Hanni MayrHanni Mayr
Wer soll das 
kontrollieren? 

Moki MaxMoki Max
Und jetzt stellen wir uns vor der Fahranfänger ist Bäcker. Ach ja, die gibt's ja dann auch nicht mehr. 

Helga Scardovi
Helga ScardoviSehr gescheit, dann verliert er vielleicht die Arbeit weil er keine Nachtschicht mehr machen kann! 

Zlatomir Dimitrijević
Zlatomir DimitrijevićNein das ist ein vollkommener Blödsinn!

Welchen Idioten ist das wieder eingefallen?

Kurt Stutterecker
Kurt StuttereckerEs ist schon egal, welchen Blödsinn sich die Hampelmänner von Klaus Schwab und seiner superreichen Gang noch einfallen lassen. Hauptsache es sind Einschränkungen.

Norbert SpringerNorbert Springer

Es geht wohl darum, dass wir bald 

überhaupt nicht mehr fahren dürfen. 

Anneliese PötscherAnneliese Pötscher

Wer hat solche 

Schnapsideen? Wenn man 

fahren kann dann auch zu 

dieser Zeit.

Martin SvandiMartin Svandi

Ein Verbot für die EU von 

00-24h sollte eingefü
hrt 

werden.
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PANORAMA

Joe Biden
Der US-Präsident Joe 
Biden (80) verließ die 
Bühne der UN ohne den 
brasilianischen Präsiden-
ten Luiz Inácio Lula da 
Silva nach seine Reden 
zu begrüßen. Lula (77) 
war sichtlich verärgert, 

nachdem er zusammen mit dem US-Präsiden-
ten über Bemühungen gesprochen hatte, die 
Arbeitnehmerrechte in beiden Ländern zu ver-
bessern. Biden stolperte bei seiner Ankunft auf 
der Bühne auch über die brasilianische Flagge.

Ivana Vuleta
Die serbische Leichtathle-
tin Ivana Vuleta ist Siege-
rin des Diamond League-
Finals im Weitsprung 
in den USA. Mit einem 
Sprung von 6,85 Metern in der letzten Serie sicherte sich 
Vuleta den Sieg und den Titel des Champions des prestige-
trächtigen Wettbewerbs. Sie erreichte den ersten Platz 
vor Ese Brume aus Nigeria. Mit ihrem Sieg im Diamond 
League-Finale krönte Vuleta eine fantastische Saison, in 
der sie vor nur drei Wochen zur Weltmeisterin in Budapest 
gekürt wurde. Ivana hat ihre erste Diamond League im Jahr 
2016 gewonnen, dann wieder 2017. Von 2021 bis heute hat 
sie mit drei weiteren Titeln echte Dominanz gezeigt. 

HELDIN LOSER

FPÖ UNTERSTÜTZT SPÖ BEI MISSTRAUEN GEGEN DIE REGIERUNG:

Im österreichischen Nationalrat bildet sich eine unerwartete Allianz zwi-

schen der Sozialdemokratischen Partei Österreichs (SPÖ) und der Freiheit-

lichen Partei Österreichs (FPÖ). Beide Parteien vereinen ihre Stimmen in ei-

nem Misstrauensantrag gegen die Regierung aufgrund von Vorwürfen des 

Versagens im Kampf gegen die Inflation. Trotz geringer Erfolgschancen 

verdeutlicht die Debatte die verhärteten politischen Fronten in Österreich.
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DES MONATS

Die Sängerin Rada Manojlović sagte über sich selbst, dass sie, anstatt sich nie-
derzulassen und eine Wohnung zu kaufen, ihr Geld für teure Autos ausgibt. Rada 
erzählte den serbischen Medien auch, dass sie viel Geld in Musikvideos investiert 
hat und am Ende, wenn sie alles zusammenzählt, hätte sie für dieses Geld mehrere 
Immobilien kaufen können.

„Ich bin eine 
Frau ohne 
Gehirn.”

ZITAT DES MONATS

Toco, ein Japaner, verwandelt sich 
in einen Collie-Hund und sucht noch  
nach eine Partnerin.
Mit einem sorgfältig angefertigten 

Kostüm, das die Charakteristika des 
Hundes authentisch darstellt, ver-
wandelt sich Toco in sein vierbeini-
ges Alter Ego. In dieser Verkleidung 
nimmt er vollständig die Eigen-
schaften und das Verhalten eines 
Collies an und taucht tief in seine 
Passion ein. Die Eleganz, Intelligenz 
und Loyalität dieser Rasse haben 
ihn zu dieser besonderen Leiden-
schaft inspiriert. Nun ist Toco auf 
der Suche nach einer Weggefährtin. 
Was er sich dabei genau vorstellt, 
weiß nur er selbst.

WELT:
Mann verwandelt sich in Hund: Jetzt 
sucht er eine Hundedame!

BETRUG:

Er bezahlte ein Double, um die  
Fahrprüfung für ihn abzulegen

Ein Mann aus Ghana, Serge, der in 
Belgien lebt, fiel 12 Mal durch die 
Fahrprüfung und beschloss dann, je-
manden zu bezahlen, um die Prüfung 
für ihn abzulegen.
Serge wollte nicht aufgeben, da der 
Führerschein ihm die Möglichkeit zu 
lukrativen Jobs in Belgien bot. Nach 
einer Weile traf Serge Julien, eben-
falls einen Migranten. Dieser war aus 

Kongo,  ähnelte dem Mann aus Ghana und besaß bereits einen belgischen Füh-
rerschein. Leider lagen sie mit ihr Einschätzung über die Nachsichtigkeit des 
Prüfers daneben. Sobald Julien einem Prüfer im Prüfungsraum Serge's Ausweis 
gab, wusste er, dass er in Schwierigkeiten war. Der Prüfer erkannte Unterschiede 
in den Gesichtszügen zwischen Julien und Serge. Serge droht nun eine einjäh-
rige Bewährungsstrafe, während Julien gemeinnützige Arbeit verrichten muss.

Das durchschnittliche Alter 
von Müttern bei der Geburt des 

ersten Kindes in Wien.  
(Quelle: www.wien.gv.at)
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Was tun, wenn Sie als Eltern in Österreich und mit Unterhaltsfragen 
konfrontiert sind? KOSMO gibt Ihnen die wichtigsten Informationen 
zum österreichischen Unterhaltssystem.

pflichtige Person im Aus-
land lebt, gibt es Mechanis-
men für Anträge beim Lan-
desgericht. Dies gilt nicht 
nur für EU-Bürger, sondern 
auch für Länder wie die USA 
und Australien dank inter-
nationaler Abkommen, was 
den länderübergreifenden 
Unterhaltsprozess erleich-
tert. Das österreichische 
Unterhaltssystem bietet 
Flexibilität und Inklusivität, 
denn es erkennt die Not-
wendigkeit an, sich dynami-
schen Familienstrukturen 

und internationalen Gege-
benheiten anzupassen. Das 
System erleichtert das Ver-
fahren und bietet Personen 
Rechtssicherheit, die finan-
zielle Unterstützung benö-
tigen, denn es stellt sicher, 
dass Staatsgrenzen bei der 
Durchsetzung dieser grund-
legenden Rechte nicht zum 
Hindernis werden.

Weitere Informationen: 
www.oesterreich.gv.at.

In Österreich sind die 
Rechte und die Unter-
haltspflichten beider 

Elternteile identisch, unab-
hängig von ihrem Familien-
stand. Es gibt zwei Arten des 
Unterhalts für ein Kind: den 
Naturalunterhalt und den 
Geldunterhalt. Der Natural-
unterhalt umfasst Dinge wie 
Wohnraum, Lebensmittel, 
Kleidung, Bildung und Erzie-
hung und Freizeitaktivitäten 
sowie auch Taschengeld. 
Wenn das Kind nicht bei den 
Eltern lebt oder ein Elternteil 
seine Pflichten nicht erfüllt, 
hat es Anspruch auf Unter-
halt. Wenn das Kind bei 
einem oder beiden Eltern-
teilen nicht lebt oder wenn 
ein Elternteil seine Verpflich-
tungen nicht erfüllt, hat das 
Kind einen Anspruch auf 
Unterhalt. Dies ist ein Geld-
betrag, der durch einen Ge-
richtsbeschluss oder eine 
private Übereinkunft fest-
gelegt wird und ausschließ-
lich zur Bedarfsdeckung des 
Kindes dient. 

Arten des Unterhalts und 
ihre Anwendung
Ein Elternteil, der nicht mit 

dem Kind zusammenlebt, 
hat Unterhalt zu zahlen. 
Wenn das Kind volljährig ist, 
kann es fordern, dass ihm 
der Unterhalt direkt ausge-
zahlt wird. Der Unterhalt ist 
ein Recht des Kindes und 
die Eltern können dieser 
Verpflichtung nicht auswei-
chen.

Dauer des Unterhalts 
und Ausbildungsaspekte
Bei der Unterhaltspflicht 
bestehen keine klaren Al-
tersgrenzen. Eltern sind 

verpflichtet ihr Kind zu un-
terhalten, bis es finanziell 
unabhängig ist, was nicht 
unbedingt gleichzeitig mit 
der Volljährigkeit eintreten 
muss. Das Recht auf Unter-
halt bleibt auch während 
eines Studiums des Kindes 
bestehen.

Internationale Aspekte 
der Unterhaltspflicht
Bei Unterhaltsansprüchen 
in Österreich, wenn die 

Der Unterhalt wird durch Gerichtsbeschluss 
oder private Vereinbarung festgelegt.

KOMMENTAR

 
Unterhalt und Sorge-
recht nach der  
Scheidung

Nach der Auflösung der Ehe 
oder der Trennung der Eltern 
bleibt meistens die Obsorge 

beider Elternteile weiterhin aufrecht. 
Jedoch geregelt werden muss der 
hauptsächliche Aufenthalt des Kin-
des und das Kontaktrecht zu dem 
nicht hauptsächlich betreuenden 
Elternteil, sowie die Unterhaltsleis-
tung. Die Unterhaltsleistung besteht 
in dem Fall in Geld. Die Höhe des 
Kindesunterhalts hängt vom Alter 
und Bedarf des Kindes sowie der 
finanziellen Leistungsfähigkeit des 
zahlungspflichtigen Elternteils ab. 
Als Berechnungsgrundlage dient 
das durchschnittliche Jahresnet-
toeinkommen des Elternteils. Der 
monatliche Unterhalt beträgt 16 
bis 22% dieser Grundlage, je nach 
Alter und Einzelfall des Kindes. Ab 
einer bestimmten Einkommenshö-
he kann der Kindesunterhalt durch 
die sog. „Playboygrenze” gedeckelt 
werden. Bei Arbeitsaufgabe des 
zahlungspflichtigen Elternteils, um 
Unterhalt zu vermeiden, greift die 
AnspannungstheorieDieser besagt, 
dass das Einkommen fingiert wird 
und jenes Einkommen für die Unter-
haltsbemessung heranzuziehen ist, 
welches die unterhaltspflichtige 
Person anhand ihrer Ausbildung 
und sonstigen Werdeganges im 
Durchschnitt erzielen könnte. Der 
Kindesunterhalt ist grundsätz-
lich bis zur selbsterhaltungsfä-
higkeit des Kindes zu bezahlen. 
Der Elternteil, bei welchem das 
Kind hauptsächlich wohnt leistet 
den Kindesunterhalt nicht in Geld 
sondern in Form von Naturalun-
terhalt. 

Kontakt: 
NMC  Rechtsanwälte OG 
Taborstrasse 11B 
Tel.: 01 235 03 42 
0660 235 03 44
office@nmc-anwaelte.at

Dr. Davorka Čeović, 
Rechtsanwältin
NMC Rechtsan-
wälte OG
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ELTERNPFLICHTEN:

Wie funktioniert das 
Unterhaltssystem in Österreich?
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hello@team23.wien

Wie überlebt man die 
ersten 3 Jahre der  
Selbständigkeit?

Statistiken zufolge, werden 
die meisten Unternehmen 
nach 3 bis 5 Jahren insol-

vent. Viele glauben es liegt daran, 
dass in den ersten paar Jahren kei-
ne „Steuern” bezahlt werden müs-
sen. Das stimmt natürlich nicht – 
sobald es Umsätze bzw. Gewinne 
gibt, gibt es auch Steuern. Was 
aber tatsächlich erst nach drei 
Jahren in voller Höhe fällig ist, 
sind Sozialversicherungsbeiträge. 
Und diese sind keine Kleinigkeit: 
die SVS-Beträge sind recht hoch! 
Zum Beispiel, bei einem Gewinn 
von €50.000 beträgt SVS ca. 
€13.000 im Jahr! Das wissen viele 
nicht, denn in den ersten 3 Jahren 
bekommen sie nur die Standard-
vorschreibung iHv ca. 2000 € pro 
Jahr, unabhängig davon wie hoch 
die Gewinne im Jahr 1 bis 3 sind.

Was läuft da genau ab? 
Drei Jahre lang bekommt man nur 
die Vorschreibung iHv ca. 2000 
Euro, und glaubt alles beglichen zu 
haben.  Nach 3 Jahren kommt dann 
erst die „richtige” SVS und gleich in 
doppelter Höhe, weil gleichzeitig die 
SVS Beiträge fürs 1. und fürs 4. Jahr 
fällig ist!
Sprich: 26.000 Euro werden von dir 
verlangt (13.000 Euro für das 1. und 
13.000 Euro fürs 4. Jahr). Im fünf-
ten bzw sechsten Jahr nochmal das 
gleiche: fürs 2. Bzw 3. und 5. Bzw 6. 
Jahr. Für einige Unternehmen sind 
diese Summen eine erhebliche Be-
lastung, deshalb ist SVS deshalb 
DIE böse Überraschung schlecht-
hin, die man unbedingt, durch recht-
zeitige Planung mit dem Steuerbe-
rater, vermeiden soll.

Kontakt: 
Team23 Steuerberatung
Dresdner Strasse 47
Tel.: 01 908 70 80
hello@team23.wien

KOMMENTAR
Mag. Edin 
Salihodžić, CEO
Steuerberater
Team23

Prüfen Sie jährlich vor Jahresende die Steuerplanungsmöglichkeiten.
Wir haben für Sie einige Ratschläge für eine erfolgreiche Unterneh-
mensführung zusammengestellt. 

Gewinnfreibetrag (GFB)
Dieser Freibetrag steht allen 
natürlichen  Personen zu 
und beträgt bis zu 15 % des 
Gewinns.

Investitionsfreibetrag
Für Güter, die nach dem 
31.12.2022 angeschafft 
wurden, kann ein Investiti-
onsfreibetrag in Anspruch 
genommen werden.

Stille Reserven
Stille Reserven aus dem 
Verkauf langfristigen 
Vermögens können für 
die Neuanschaffung von 
Vermögensgütern verwen-
det oder der zu übertragen-
den Reserve zugeteilt wer-
den.

Energiekosten-
erstattung
Der Antrag auf eine Er-
stattung muss spätestens 
fünf Jahre nach der Zahlung 
gestellt werden. Das heißt, 
dass ein Antrag für das Jahr 
2017 bis zum 31.12.2022 ge-
stellt werden kann.
 
Weitere Informationen: 
www.wko.at.

Zum Jahresende soll-
ten Unternehmen und 
Einzelpersonen ihre 

Finanzen überprüfen und 
Steuererleichterungen nut-
zen, um Gewinn zu optimie-
ren und Steuern zu mindern.

Degressive  Abschrei-
bung und beschleunigte 
Gebäudeabschreibung
Abschreibung ist die 
Verrechnung der Wer-
tminderung von Investi-
tionsgütern. Es ist ein 
Geldbetrag, der im Laufe 
der Lebensdauer von Inve-
stitionsgütern berechnet 
und für die Erstattung und 
Erneuerung der Investiti-

onsgüter zurückgelegt wird. 
Seine Höhe wird in den Ver-
kaufspreis von fertigen Pro-
dukten oder Dienstleistun-
gen eingerechnet. Obwohl 
die neuen Regeln für die 
Abschreibung in der Coro-
na-Krise erlassen wurden, 
sind sie ein Dauerrecht. Für 
Investitionen ab dem 1. Juli 

2020 kann die degressive 
Abschreibung von maximal 
30 Prozent angewendet 
werden. Dieser Prozentsatz 
gilt für den Restbuchwert. 
Die Regeln gelten für 
Vermögen, das nach dem 
30. Juni 2020 angeschafft 
oder produziert wurde.

Abschreibung  
für ein Halbjahr
Neben dieser neuen Regel 
bleibt die Regel über die 
halbjährliche Abschreibung 
in Kraft.

Geringwertige Güter
Güter mit einem An-
schaffungswert bis zu 800 

EUR können im Jahr der 
Anschaffung sofort abges-
chrieben werden.

Körperschafts- 
steuerlast
Die Steuerpflicht für 2022 
kann durch Übertragung 
von Kosten oder Einkünf-
ten beeinflusst werden.

FINANZEN
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ELTERNPFLICHTEN:

Wie funktioniert das 
Unterhaltssystem in Österreich?

JAHRESABSCHLÜSSE:

Was müssen Sie bis 
zum Jahresende erledigen?

Die steuerliche Aufbewahrungsfrist für  
Bücher und Rechnungen beträgt 7 Jahre.
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„Unsere Leidenschaft gilt politischen Programmen 
und Lösungen, nicht persönlichen Streitereien.”
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Autor: Dejan Sudar

KOSMO: Wie würden Sie Ihren 
Führungsstil beschreiben und wie 
unterscheidet er sich von Ihren Vor-
gängern in der SPÖ? 
Andreas Babler: Ich glaube, ich be-
sitze zwei Eigenschaften, die in der 
Politik selten geworden sind. Ers-
tens bin ich tief in der Realität ver-
wurzelt; ich bin quasi ein Mensch 
„aus dem Volk”. Ich kenne den All-
tag, die Herausforderungen und 
Geschichten der Menschen. Dieser 
enge Bezug zur Realität ist nicht 
nur ein Vorteil gegenüber meinen 
Vorgängern, sondern generell in 
der politischen Landschaft. Viele 
Berufspolitiker leben oft abgeschot-
tet, während ich direkt aus der Mitte 
der Gesellschaft komme. In Bezug 
auf Führung, schätze ich eine breite 
Perspektive. Ich suche stets nach 

kritischen Meinungen, auch außer-
halb meines engsten Teams. Ich bin 
nicht nur auf Meinungen aus meiner 
eigenen Partei beschränkt, sondern 
suche aktiv nach unterschiedlichen 
Ansichten. Eine weitere Eigen-
schaft, die mir oft zugeschrieben 

Auseinandersetzungen. Unser Fo-
kus liegt auf einem besseren Öster-
reich. Eine Mitmachpartei bedeu-
tet, dass alle mitreden können, vor 
allem über inhaltliche Themen. Wir 
wollen uns auf inhaltliche Themen 
konzentrieren. Unser erstes Etap-
penziel ist der kommende Bundes-
parteitag, bei dem wir gemeinsame 
Beschlüsse fassen werden. Ich habe 
neue Ansätze in die Sozialdemokra-
tie eingebracht und das wird sich 
auch in den Beschlüssen am Partei-
tag widerspiegeln. Die Sommertour 
sollte auch die Partei intern stärken. 
Ich habe tausende von Menschen 

wird, ist meine Ruhe in stressigen 
Situationen. Je angespannter das 
Umfeld, desto gelassener werde 
ich. Diese Ruhe ermöglicht es mir, 
klare Entscheidungen zu treffen, 
selbst wenn alle um mich herum 
nervös sind. Diese drei Aspekte be-
schreiben wohl am besten meinen 
Führungsstil. 

Es gab Berichte über Uneinigkeit in-
nerhalb der SPÖ. Wie planen Sie, die 
Partei zu vereinen und voranzubrin-
gen? Und werden wir eine weitere 
Runde im Doskozil-Babler-Fight se-
hen?
Ich möchte mit einem frischen An-
satz Neues beitragen. Ich gehöre 
keiner Clique an und war nie Teil ei-
ner. Unsere Leidenschaft gilt politi-
schen Programmen und Lösungen, 

nicht persönlichen Streitereien. 
Einigkeit in wichtigen Themen, wie 
der Millionärssteuer, wurde gezeigt. 
Ich freue mich auf die Unterstüt-
zung aus allen Bundesländern, um 
Österreich positiv zu gestalten, un-
abhängig von früheren politischen 

Andreas Babler im Gespräch mit 
dem Chefredakteur Dejan Sudar.

„Ich will als Aufbruch-Kanzler       
   in Erinnerung bleiben” 

POLITIK

INTERVIEW.  Wir hatten die Gele-
genheit, sich mit dem SPÖ Bun-
desparteivorsitzenden  
Andreas Babler zu unterhalten 
und einen tieferen Einblick in sei-
ne Gedanken, Ideen und Pläne für 
die kommenden Jahre  
zu erhalten.
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persönlich getroffen und ich glaube, 
dass ich die meisten von ihnen über-
zeugt habe, dass wir gemeinsam vo-
ranschreiten sollten.

Hat die Löwelstraße ihre Zuständig-
keit zurück erhalten? 
Ja, sie ist wieder begeistert und mo-
tiviert. Die Begeisterung und Moti-
vation sind spürbar gestiegen. Ein 
neuer Geist ist in die Löwelstraße 
eingezogen. Wir haben auch das 
Glück, zwei hervorragende Bundes-
geschäftsführerInnen zu haben, die 
frischen Wind mitbringen. Wir invol-
vieren unsere MitarbeiterInnen stark 
und informieren sie aus erster Hand 
über Parteivorstandsbeschlüsse. 
Wir spüren, dass alle hochmotiviert 
sind, was wir seit Jahren nicht erlebt 
haben. 

Menschen können sich immer weni-
ger leisten. Wieder einmal trifft die 
Wirtschaftskrise die Schwächsten. 
Welche Maßnahmen planen Sie, um 
die Wirtschaft Österreichs wieder-
zubeleben?
Wir brauchen eine neue Aufbauphase, 
ähnlich wie vor 50 Jahren unter Kreis-
ky. Damals gab es eine Aufbruchs-
stimmung, die zu Verbesserungen 
für die Bevölkerung führte, wie gute 
Lohnabschlüsse, verkürzte Arbeits-
zeiten und Gleichberechtigung. In 
den letzten Jahrzehnten erlebten wir 
eine Phase des Abbaus, besonders 
seit Schwarz-Blau. Es gibt akute He-
rausforderungen, wie den Mangel 
an qualifizierten PädagogInnen, Un-
sicherheiten im Gesundheitswesen, 
Polizeimangel und Rentenprobleme. 
Die steigenden Wohnkosten zwingen 
junge Menschen, länger bei ihren El-
tern zu bleiben. Die Regierung hat zur 
Teuerung und Inflation beigetragen. 
Wir streben eine gerechtere Gesell-
schaft durch Vermögensbesteuerung 
an und möchten, dass Arbeitnehme-

Mensch ist wie wir. Wir sind eine ge-
meinsame Menschheitsfamilie.  Un-
sere Grundbedürfnisse unterschei-
den sich nicht wesentlich. Wir alle 
sehnen uns nach Respekt, Chancen 
zur Selbstverwirklichung in unserer 
Arbeit, das Beste für unsere Kinder, 
finanzielle Stabilität und Würde im Al-
ter. Diese gemeinsamen Bedürfnisse 
vereinen uns. In Bezug auf Migration 
ist es auch wirtschaftlich notwendig, 
Arbeitskräfte nach Österreich zu ho-
len. Unsere Stadt hat bereits viele 
Gastarbeitergenerationen aufgenom-
men, zunächst aus Jugoslawien und 
später aus der Türkei. Die Politik hat 
die Aufgabe, Gastarbeiterinnen nicht 
nur als Arbeitskräfte in verschiede-
nen Sektoren zu betrachten, sondern 
auch die Familien mitzudenken, die 
mit ihnen kommen. Wir müssen ihre 
Integration in die Gesellschaft fördern 
und sicherstellen, dass sie die glei-

chen Rechte und Schutzmaßnahmen 
wie alle anderen Arbeitnehmerinnen 
genießen. Dies schließt den Schutz 
vor Lohndumping und Ausbeutung 
ein. Die Staatsbürgerschaft ist wich-
tig, und EinwanderInnen sollten Zu-
gang zur Bildung und Spracherwerb 
haben, um sich in der Gesellschaft 
zu integrieren. Sie sind ein wichtiger 
Teil unserer Gemeinschaft und tragen 
zur wirtschaftlichen Stabilität bei. Wir 
müssen sie anerkennen und dürfen 
sie nicht isolieren. Integration muss 
menschlich und gesellschaftlich an-
gegangen werden. Die Debatte über 
Flucht wird oft übertrieben. Flucht-
verfahren in Österreich sind klar gere-
gelt und sollten effizienter sein, damit 
Asylentscheidungen schneller ge-
troffen werden. Politisches Spiel mit 
dem Thema Asyl ist das eigentliche 
Problem.

Wie würden Sie gerne in der Ge-
schichte der SPÖ und Österreichs in 
Erinnerung bleiben? 
Als „Kanzler des Aufbruchs”. Dieser 
Antrieb ist meine größte Motivation.

INTEGRATION
Fluchtverfahren 
in Österreich sind 
klar geregelt und 
sollten effizienter 
sein. 

rInnen ohne private Versicherungen 
Leistungen halten. Unser Ziel ist Si-
cherheit und Selbstverwirklichung 
für alle BürgerInnen. Jetzt ist die Zeit 
für den Wiederaufbau eines solidari-
schen Staates gekommen.

Wie stehen Sie zu Klimakleber? 
Welche konkreten Schritte im Zu-
sammenhang mit dem Klimawandel 
planen Sie für Österreich?
Unsere Verantwortung für die Um-
welt ist von enormer Bedeutung. 
Die aktuelle Regierung hat zwar ein 
Klimaschutzgesetz angekündigt, 
jedoch fehlt es bis heute. Gletscher-
schmelze, Tierartensterben und 
Bodenversiegelung sind gravieren-
de Probleme. Wir stehen vor Kipp-
punkten, die irreversible Schäden 
verursachen könnten, selbst wenn 
die Regierung Maßnahmen gegen 
die Erderhitzung ergreift. Extrem-

wetterereignisse bedrohen Gemein-
den. Unsere Verantwortung im Um-
weltschutz darf nicht unterschätzt 
werden. In Bezug auf Klimaproteste 
respektiere ich unterschiedliche An-
sichten, betone jedoch auch die Be-
deutung von Bewusstseinsbildung 
über wissenschaftliche Erkenntnisse 
neben gesetzlichen Vorschriften. Wir 
müssen sicherstellen, dass die Leute 
verstehen, dass die Maßnahmen, die 
sie für sich selbst wünschen, auch 
für die Gemeinschaft sinnvoll sind. 
Dies erfordert einen Überzeugungs-
prozess. 

Welche Maßnahmen würden Sie 
vorschlagen, um die Integration von 
Migrantinnen und Migranten in der 
österreichischen Gesellschaft zu 
fördern? 
Eine Vielzahl von Faktoren spielt eine 
wichtige Rolle, aber der Schlüssel 
liegt immer im Respekt gegenüber 
Menschen. Wir müssen erkennen, 
dass jeder, der aus einem anderen 
Land oder einer anderen Gesell-
schaftsrealität kommt, genauso ein 

Die Staatsbürgerschaft 
ist wichtig, und Einwan-
derInnen sollten Zugang 

zur Bildung und Spracherwerb ha-
ben, um sich zu integrieren.”



SPEZIAL

Mag. Haris Džidić 
und Mag. Jakob 
Leinsmer von 

der Anwaltskanzlei G&L 
äußerten sich zu diesem 
Thema.

„Viele Vermieter nutzen 
allgemeine Geschäfts-
bedingungen (AGB) als 
Grundlage für ihre Miet-
verträge. In diesen AGBs 
werden oft wesentliche 

Details, wie zum Beispiel 
der Name des Mieters, der 
Mietpreis oder die Größe 
der Immobilie, festgelegt. 
Es ist wichtig zu beachten, 
dass solche AGB klar und 
verständlich formuliert 
sein müssen, um rechtli-
chen Bestand zu haben”, 
betont Mag. Džidić.

Wenn Sie sich fragen, wie 
das möglich ist, ist die 

risten zu beraten”, so der 
Anwalt Mag. Leinsmer.

Warum können miss-
bräuchliche Klauseln 
nicht einfach ersetzt 
werden?
Insbesondere unklar 
formulierte Wertanpas-
sungsklauseln könnten 
als ungültig betrachtet 
werden. Dies könnte weit-
reichende Folgen haben, 
da Mieter möglicherwei-
se zu viel gezahlte Miete 
zurückfordern könnten. 
Doch weshalb können 
solche Klauseln nicht ein-
fach, wie es im Zivilrecht 
üblich wäre, ersetzt und 
die entstandenen Ver-
tragslücken geschlossen 
werden? 

„Hier tritt der Europäische 
Gerichtshof (EuGH) auf 
den Plan. In mehreren 
jüngsten Urteilen hat er 
festgestellt, dass Klau-
seln, die als missbräuch-
lich und somit ungültig 

Die Mietpreisregulierung in Österreich 
steht erneut im Fokus der öffentlichen 
Diskussion. Ein jüngster Beschluss des 
Obersten Gerichtshofs (OGH) könnte die 
Wertsicherungsklauseln in zahlreichen 
Mietverträgen in Frage stellen. Dies hat 
sowohl für Vermieter als auch für Mieter 
erhebliche Auswirkungen.

So können Sie Ihr 
            Geld zurückfordern!

Autorin: Milica Vuković

Antwort einfach: Viele Ver-
mieter haben ein identes 
Mietvertragsmuster über-
nommen. Diese Vorlage 
enthält eine schlecht for-
mulierte Klausel, die dazu 
führt, dass Mietvertragser-
höhungen aufgrund dieser 
Verträge, die diese Klausel 
enthalten, nichtig sind.

„Um die Miete erhöhen zu 
können, muss dies zuerst im 
Mietvertrag vereinbart wor-
den sein. Wenn keine ent-
sprechende Regelung zur 
Mieterhöhung im Vertrag 
enthalten ist, bleibt die Mie-
te unverändert. Bei münd-
lichen Vereinbarungen darf 
die Miete mangels Verein-
barung meist nicht erhöht. 
Eine rein mündliche Mietver-
einbarung gilt in diesem Fall 
als unbefristeter Mietver-
trag, und eine Mieterhöhung 
ist nicht zulässig. Wenn Sie 
sich nicht sicher sind, ob die 
Klauseln in Ihrem Mietver-
trag ungültig sind, ist es am 
besten, sich mit einem Ju-

RÜCKFORDERUNG:

„Wenn keine entsprechende Regelung zur Mieter-
höhung im Vertrag enthalten ist, bleibt die Miete 
unverändert”, so der Anwalt Mag. Leinsmer. 
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Unklar formulierte Wertanpassungsklauseln 
könnten als ungültig betrachtet werden. 

angesehen werden, nicht 
einfach ausgetauscht 
werden dürfen. Normaler-
weise würde im Zivilrecht 
zuerst eine ergänzende 

Vertragsinterpretation vor-
genommen. Dabei wird 
versucht, die ursprüngliche 
Absicht der Vertragspartei-
en zu ermitteln, wenn sie 
von der entstandenen Lü-
cke gewusst hätten. Kann 
die Lücke auf diese Weise 
nicht behoben werden, 
greifen die allgemeinen 
Rechtsnormen, die unre-
gulierte Fragen klären, die 
jedoch auch abgewichen 
werden können. Viele ge-
werbliche Vermieter haben 
in ihren Verträgen Klauseln, 
die eine Mieterhöhung un-
ter bestimmten Bedingun-
gen erlauben. Oft ist diese 
Erhöhung an den Verbrau-
cherpreisindex gekoppelt. 

In den letzten Jahren stieg 
die Inflation, und der Ver-
braucherpreisindex folgte, 
was zu Mieterhöhungen 
führte”, so Mag. Leinsmer. 

Wer fällt unter das Konsu-
mentenschutzgesetz?
Trotzdem gibt es be-
stimmte Beschränkun-
gen: Das Konsumenten-
schutzgesetz ist nur im 
Geschäftsverkehr zwi-
schen Unternehmern und 
Konsumenten anwendbar. 
Daher gilt es nur für Miet-
verträge, die von „großen” 
Vermietern, wie Unterneh-
men oder Einzelpersonen 
mit mehreren Wohnungen, 
abgeschlossen werden. 
Einzelne Personen, die 
nur eine oder sehr wenige 
Wohnungen vermieten, 
fallen nicht unter dieses 
Gesetz. 
Abschließend betont Mag. 

es sowohl für Mieter als 
auch für Vermieter von 
entscheidender Bedeu-
tung, ihre Mietverträge 
von qualifizierten Fachleu-
ten überprüfen zu lassen. 
Dies gewährleistet, dass 
die Verträge den aktuellen 
rechtlichen Anforderungen 
und Standards entspre-
chen Es ist immer besser, 
auf der sicheren Seite zu 
sein und sicherzustellen, 
dass alle Vertragsklauseln 
korrekt und aktuell sind.

So können Sie Ihr 
            Geld zurückfordern!

Džidić die Bedeutung von 
Verbraucherverträgen: 
„In solchen Fällen gelten 
besondere Schutzbestim-
mungen für den Mieter. 
Mietverträge und Klau-
seln zur Mietzinserhöhung 
müssen transparent sein 
und dürfen keine unerwar-
teten Überraschungen für 
den Mieter enthalten.”

Angesichts der rasanten 
und ständigen Entwick-
lungen im Mietrecht ist 

Gottgeisl Leinsmer Weber 
Rechtsanwälte GmbH

Mag. Haris Džidić 
Tel.: +43 1 600 27 71 – 50
Mobilni: +43 670 550 75 73
E-Mail: hd@gl-recht.at

Maderstraße 1
1040 Wien 
www.gl-recht.at

Scanne mich, um zur
Website zu gelangen!

KONTAKT
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„Der Auszubildende soll verschiedene Böden und Materialien 
für die richtige Reinigung kennen”, so Gerhard Komarek

Die sauberste 
     Akademie
Die Wiener Fabriken, Krankenhäuser, Wolkenkratzer, Büros, U-Bahnwaggons, 
Hotels und vieles mehr sind so sauber, dass wir uns das Gegenteil gar nicht 
vorstellen können. Der Grund dafür sind die oft unsichtbaren Gebäudereini-
ger und ihre europaweit einzigartige Ausbildung in Wien.

„In der Wiener Gebäudereinigungsakademie 
gibt es einen eigenen Übungsbereich 
für verschiedene Oberflächen.”

Christoph Guserl,
Geschäftsführer der 
Gebäudereinigungsakademie:

In Liesing, im 23. Wiener Gemein-
debezirk, steht ein von außen 
recht unscheinbares Firmenge-

bäude. Niemand würde vermuten, 
dass sich in diesem Gebäude ein  
U-Bahnwaggon, ein Operationssaal, 
Intensivzimmer, eine Großküche, ein 
Aufzug und ein Hotelzimmer befin-
den. Aber wozu? Und was haben die-
se Räume gemeinsam? Sie dienen 
alle einem Zweck; der modernsten 
Ausbildung für Reinigungstechniker 
in ganz Europa, die hier, in der Ge-
bäudereinigungsakademie, stattfin-
det.  
Als Laie fragt man sich, wozu 
der Aufwand? Die Antwort ist ba-
nal: Weil Sauberkeit nicht gleich 

Sauberkeit ist. Auf 1600 Quad-
ratmetern sind die unterschied-
lichsten Böden und Materialien  
verbaut, die der Auszubildende ge-
nau kennen muss, um zu entschei-
den, mit welchen Chemikalien er 
welches Material sauber bekommt. 

Wenn man das gelernt hat, muss 
man wissen, wie man die Maschinen 
dafür bedient: „Denn ein Marmorbo-
den gehört anders behandelt als ein 
Kautschukboden. Und da sind wir 
noch lange nicht im lebensmittelver-

arbeitenden oder medizinischen Be-
reich, wo es um Bakterien, Viren, Sa-
phrophyten und viele andere Dinge 
geht. Das Personal muss etwa wis-
sen, was ein MRSA-Zimmer (Anm. 
Krankenhausbakterien) ist, damit es 
nicht zuerst dorthin geht und dann 

alle anderen Bereiche kontaminiert”, 
erklärt Gerhard Komarek, Wiener 
Landesinnungsmeister der Denk-
mal-, Fassaden- und Gebäude  reini-
ger in der Wirtschaftskammer Wien, 
den durchaus komplexen Beruf. 
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Die sauberste 
     Akademie

Wollen Sie mehr erfahren? 
Weitere Infos zur Ausbildung zum Reinigungstech-
niker auf www.gebaeudereinigungsakademie.at 
und www.sauberplus.at. 

Mit anderen Worten: In einem Ope-
rationssaal, in dem alles steril und 
sauber sein muss, kann man nicht 
die gleichen Mittel verwenden wie 
in einem U-Bahnwaggon. Als Reini-
gungstechniker ist man sowohl mit 
den unterschiedlichen Oberflächen 
vertraut als auch in der Anwendung 
der vielen chemischen Reinigungs-
mittel bestens geschult. 
„Denn Saubermachen heißt nicht, 
einfach mit dem Wisch irgendwo 
drüberzufahren”, so Komarek ab-
schließend. Denn mit der Lehre wird 
man zu einem echten Sauberkeits-
experten.
„Wer die Lehrabschlussprüfung be-
steht, wird automatisch in die höchs-
te Lohngruppe eingestuft. Vorarbei-

ter, die als fixe ‛Gebäudemanagerʼ 
für ein Objekt zuständig sind, tra-
gen viel Verantwortung und werden 
dementsprechend gut entlohnt. 
Zudem gibt es die sogenannten 
Objektleiter, die mit Führerschein, 
Firmenauto, Firmenhandy und Fir-
menlaptop mehrere Gebäude be-
treuen”, sagt Christoph Guserl, 
Geschäftsführer der Gebäudereini-
gungsakademie. Neben der Ange-
stelltentätigkeit kann auch der Weg 
in die Selbstständigkeit gegangen 
werden. Die Akademie garantiert 
in jedem Fall die beste Ausbildung, 
die man in der Denkmal-, Fassaden- 
und Gebäudereinigung finden kann. 
Der persönliche Einsatz und Fleiß 
entscheiden dann, welche Kar-

riere möglich ist und wie erfolgreich 
man auf seinem Weg ist. Nach mo-
tivierten Lehrlingen wird jedenfalls 
überall gesucht.

Gebäudereiniger reinigen die 
Fassade des Haus der Wiener 
Wirtschaft.

Gerhard Komarek ist der 
Wiener Landesinnungs-
meister der Denkmal-, 
Fassaden- und Gebäude- 
reiniger.
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„Nach dem Meister sind die Aufstiegschancen rie-
sig, etwa im Objektmanagement, Marketing oder 
Key-Account-Management”, so Vanessa Tomić.

Eltern empfehlen ihren Kindern oft nur eines: 
Jus, Medizin oder Technik zu studieren und 
wenn eine Lehre, dann nur eine, die sie selbst 
kennen. Dabei gibt es so viele Möglichkeiten. 
Mit der Lehre zum Reinigungstechniker ermög-
licht man sich unbegrenzte Aufstiegschancen, 
den Weg in die Selbstständigkeit oder zum fest 
angestellten Objektleiter.

Den Denkmal-, Fassaden- und 
Gebäudereinigern ist es 
egal, woher du kommst, sie 

interessieren sich nur dafür, was 
du bereit bist zu leisten. Bei einem 
Besuch zeigt der Lehrling Marko 
Miketić, was er gelernt hat: Wissen 
über die verschiedenen Bodenbelä-
ge, die Bedeutung des pH-Wertes 
bei der Wahl der Reinigungsmittel 
und welche schädlichen Auswirkun-

gen der Griff zur falschen Chemikalie 
haben kann.
„Wir sind keine einfachen Putzkräfte”, 
sagen die jungen Lehrlinge selbst-
bewusst, denn sie sind Experten für 
Sauberkeit. 

Ihre Ausbildung umfasst u.a. tiefge-
hende Kenntnisse zur umweltschonen-
den Anwendung von Reinigungsmit-
teln und den fachgerechten Umgang 
mit Maschinen und Geräten. Somit 
wissen Reinigungstechniker genau, 
welche Maschinen in Kombination mit 
dem Reinigungsmittel für das Material 
der zu reinigenden Objekte benötigt 
werden, damit alle Bakterien abgetötet 
werden und alles wirklich sauber wird.

Trotzdem herrscht bei vielen ein  
unvollständiges und leider auch teils 

falsches Bild vom Beruf des Reini-
gungstechnikers. 
„Wir möchten, dass die Branche in 
ihrer gesamten Breite und in ihrer 
vollen Bedeutung wahrgenommen 
wird. Nicht nur über unsere wich-
tige Tätigkeit in Krankenhäusern 
oder Schwimmbädern, wo wir u.a. 
die Bekämpfung von Krankheits- 
erregern gewährleisten. Sondern 
auch in allen anderen Lebens-

bereichen, wo wir Hygienestan-
dards und Sauberkeit erhalten bzw.  
wiederherstellen”, sagt Raphael  
Pekarek, welcherselbst einen Wiener  
Familienbetrieb in zweiter Generation 
leitet.

Jovica Tomić, selbst Meister der 
Denkmal-, Fassaden- und Ge-
bäudereinigung, erklärt dazu:  
„Als ausgebildeter Reini-
gungstechniker kann man 
sich mit Leuten aus vielen  
anderen Fachbereichen 
unterhalten: Mit Che-
mikern, weil man viel 
über chemische Pro-
zesse lernt. Oder mit 
den Medizinern, wenn 
man sich über Mikro-
organismen und Hygi-

enestandards austauscht.” 
„Nach dem Meister sind die Auf-
stiegschancen unbegrenzt”, er-
gänzt Vanessa Tomić, die aktuell 
ihren Meisterkurs an der Gebäude-
reinigungsakademie in Wien-Liesing 
macht. 
„Man kann ins Objektmanagement 
gehen, ins Marketing oder ins Key-Ac-
count-Management.”
Zu den Aufstiegsmöglichkeiten er-
gänzt Gerhard Komarek, Wiener Lan-
desinnungsmeister der Denkmal-, 
Fassaden- und Gebäudereiniger in der 
Wirtschaftskammer Wien: „Wir haben 
Leute, die nach der Reinigungstechni-
kerlehre eine steile Karriere gemacht  
haben. Andere führen jetzt als Objekt- 
leiter zum Teil 100 Mitarbeiter. Einige 
haben sich selbstständig gemacht 
und sind heute erfolgreiche Unterneh-
merinnen und Unternehmer.”

Vanessa Tomic steht kurz vor dem 
Meistertitel der Denkmal-, Fassa-
den- und Gebäudereinigung.
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„Wir sind nicht einfach  
Putzkräfte” – Der Lehrberuf 
des Reinigungstechnikers



Themen, Nachhaltigkeit und Mit-
arbeiter:innenzufriendenheit, 
werden in der Firma BLITZBLANK 

seit vielen Jahren grossgeschrieben. 
Seit 2022 ist BLITZBLANK CO2-neutral. 
Seit 88 Jahren in Familienhand, setzen 

Geschäftsführer Mario Reichel und 
sein Bruder Lorenz Reichel auf ökolo-
gische Reinigungsmittel, SDGs als Leit-
bilder und einen umweltfreundlichen 
Fuhrpark. Doch nicht nur die Umwelt 
steht im Fokus. BLITZBLANK kümmert 

Daniel Todorovic, einst Lehrling im Jahr 
2008, ist heute stolzer Bereichsleiter. Seine 
Erfahrungen von Euroskills in Portugal bis 
zum Meisterkurs zeigen, dass Engagement 
und Wille den Weg ebnen. Dabei ist BLITZ-
BLANK davon überzeugt, dass Mitarbei-
ter:innenzufriedenheit der Schlüssel zum 
Wachstum ist. So sind Daniel Todorovics 
Meinung nach auch umweltfreundliche 
Praktiken wichtig, besonders für kommen-
de Generationen. Dabei werden die Teams 
geschult und innovative Technologien wie 
die Mitarbeiter:innen-App genutzt.

Nevenka Mikita, seit 2014 Teil des 
Teams, hat eine beeindruckende Trans-
formation durchlaufen. Zunächst war 
sie Reinigungsdame, dann Objektlei-
terin und heute arbeitet sie erfolgreich 
als Buchhalterin und Personaldisponen-
tin. Die Firma unterstützte sie auf die-
sem Weg durch eine Fülle von Weiter-
bildungsmöglichkeiten. Bei BLITZBLANK 
sind die Mitarbeiter:innen nicht nur Teil 
eines Teams, sondern einer Familie, in 
der persönliches Wachstum und Um-
weltbewusstsein geschätzt werden.

ENTGELTLICHE EINSCHALTUNG

Bewirb dich jetzt als

Reinigungskraft

blitzblank.at/jobs

Freude an der Arbeit: So werden 
Mitarbeiter:innen zu Familienmitgliedern

sich auch um das Wohlbefinden der 
550 Mitarbeiter:innen, von Fair Tra-
de Uniformen bis zur individuellen 
Streetstyle-Kollektion. Eine klare 
Botschaft: Bei BLITZBLANK macht die 
Arbeit Spaß.

Unter der leidenschaftlichen Führung von 
Emine Gedek, der Personalverantwortli-
chen bei BLITZBLANK, stehen Teamarbeit, 
Engagement und exzellenter Service an ers-
ter Stelle. Doch was BLITZBLANK wirklich 
auszeichnet? Durch die familiäre Bindung 
aller Kolleg:innen untereinander fühlen sich 
die Mitarbeiter:innen als wichtigster Teil 
des Unternehmens. Ebenso betont Emine 
die Bedeutung von Pünktlichkeit, Zuverläs-
sigkeit und Teamfähigkeit als grundlegende 
Werte. In dieser Atmosphäre des Vertrau-
ens arbeiten alle mit einem Lächeln.

Die Geschäftsführung legt großen Wert auf den Zusammenhalt der 

Mitarbeiter:innen und deren Wohlbefinden im Unternehmen. 

(vlnr. Mario Reichel, Errol Reichel, Lorenz Reichel und der jüngste Sohn

von Errol Reichel, Jakob Reichel.)

Daniel Todorovic
Bereichsleiter

Emine Gedek
Leiterin Personalmanagement

Nevenka Mikita
Personaldisposition
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Bildung im Pflege-
bereich ist nicht nur 
ein reguläres Bil-

dungsprogramm. In diesem 
Lehrgang werden junge 
Menschen ausgebildet, um 
Experten im Bereich der 
Gesundheitspflege zu wer-
den. Dieses System ermög-
licht es den Studierenden, 
praktische Fähigkeiten 
zu erwerben, während sie 
arbeiten und lernen. Es 
stellt sicher, dass sie voll-
ständig auf die Herausfor-
derungen im Gesundheits-
wesen vorbereitet sind.

Reformen, die Verän-
derungen bringen
Die jüngsten Reformen in 
Österreich zielen darauf 
ab, die Pflegeausbildung 
zu verbessern. Das Ziel 
ist es, die Bildung attrak-
tiver und zugänglicher 
für alle zu machen. Mit 
der Einführung des neu-
en Gesetzes über zweck-
gebundene Beiträge zur 

Pflegeausbildung sollte 
jeder Schüler, der sich 
für die Pflegelehre ent-
scheidet, ein Stipendium 
von mindestens 600 Euro 
pro Monat erhalten. Da-
rüber hinaus ist geplant, 
Stipendien für diejenigen 
einzuführen, die aus ande-
ren Berufen in die Pflege 
wechseln möchten, sowie 
für diejenigen, die in die-
sen Bereich zurückkehren 
möchten. Die Pflegeaus-
bildung und die Betreu-
ungsassistenzausbildung 
in Österreich boten bisher 

nur schulische Bildung 
mit praktischen Teilen in 
Pflegeeinrichtungen. Die 
bestehenden Bildungs-
möglichkeiten werden 
nun durch eine prakti-
sche Form der Bildung 

ben. Die Lehre wird 4 bzw. 
3 Jahre dauern und mit 
einem Lehrabschluss als 
Pflegefachassistenz oder 
Pflegeassistenz enden. Sie 
ermöglicht auch den Zu-
gang zur Ausbildung zum 
diplomierten Gesundheits- 
und Krankenpfleger:in an 
einer Fachhochschule. Im 
vierten Lehrjahr wird es 
eine Lehrlingsentschädi-
gung von etwa 1.500 Euro 
geben.

Erleichterungen bei 
Nostrifikation
Die Anerkennung von im 
Ausland erworbenen Aus-
bildungen wird deutlich 
vereinfacht, beschleunigt 
und entbürokratisiert. Die 
hohen Qualitätsstandards 
bleiben sichergestellt. 
Pflegekräfte erhalten die 
Möglichkeit, als Pflegeas-
sistenz oder Pflegefach-
assistenz tätig zu werden, 
bis die Nostrifikation abge-
schlossen ist.

In Österreich wird der Bereich der Gesundheitspflege, auch „Pflegelehre” ge-
nannt, besonders hervorgehoben. Dieser ist zu einem Schlüsselpunkt der Bil-
dungs- und Pflegereformen geworden.

Pflege: Krisensicherer Job
für die Zukunft

Autorin: Milica Vuković

durch Berufsausbildung 
erweitert, mit Ausbildungs-
plätzen in Pflegeeinrich-
tungen und Fachschulen. 
Junge Menschen, die daran 
interessiert sind, sollten in 
Zukunft direkt in Pflegeein-
richtungen nach aktuellen 
Qualitätsstandards ausge-
bildet werden. Unternehmen 
und Fachschulen ergänzen 
sich und bieten koordinierte 
Bildungsinhalte. Nach Ab-
schluss der Berufsausbil-
dung wird den neuen Fach-
leuten ein direkter Einstieg 
in den Job angeboten.

Von Assistenz  
bis Spezialpflege
Neben einer schulischen 
Ausbildung im Bereich Pfle-
ge wird es ― vorerst als 
Modellversuch – in ganz Ös-
terreich eine Pflegelehre ge-

Die Lehre wird 4 bzw. 3 Jahre dauern und 
mit einem Lehrabschluss als Pflegefacha-
ssistenz oder Pflegeassistenz enden. 
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Karriere im  
Pflegebereich
Weltweit altert die Bevölke-
rung zunehmend, und der 
Bedarf an hochwertiger Pfle-
ge für ältere Menschen wird 
immer deutlicher. Daher 
wird der Beruf im Pflegebe-
reich nicht nur gefragt, son-
dern auch hoch geschätzt. 
Österreich, als eines der 
europäischen Länder, das 

mit dieser Herausforderung 
konfrontiert ist, hat die Be-
deutung und Notwendigkeit 
dieses Berufs erkannt und 
erhebliche Ressourcen in 
seine Entwicklung inves-
tiert.

Was bietet Österreich?
Bildung und Training: 
Österreich bietet hochwer-
tige Bildungsprogramme 

Aufstiegsmöglichkeiten: 
Es gibt viele Möglichkei-
ten für professionelle Ent-
wicklung, Spezialisierung 
und Karrierefortschritt.

Soziale Anerkennung: 
Menschen, die im Pflege-
bereich arbeiten, werden 
oft in der Gesellschaft 
hoch geschätzt für ihren 
Beitrag zur Gemeinschaft.

Mehr Informationen 
bekommen Sie auf der 
Website: 
www.wko.at.

und Kurse für Menschen, die 
sich im Pflegebereich spe-
zialisieren möchten. Viele 
Einrichtungen bieten auch 
Stipendien für diejenigen an, 
die sich in diesem Bereich 
weiterbilden möchten.
Wettbewerbsfähiges Ge-
halt: Aufgrund des hohen 
Bedarfs an Fachleuten in 
diesem Bereich sind die 
Gehälter wettbewerbsfähig 
und oft mit zusätzlichen 
Vorteilen verbunden.
Arbeitszeiten und Bedingun-
gen: Viele Einrichtungen in 
Österreich bieten flexible 
Arbeitszeiten, die ein besse-
res Gleichgewicht zwischen 
Arbeit und Privatleben er-
möglichen.

Vorteile einer Tätigkeit 
im Pflegebereich: 
Ständige Nachfrage: 
Wie bereits erwähnt, ist der 
Bedarf an Fachleuten im 
Pflegebereich konstant.

LEHRE
Viele Institu-
tionen bieten 
Stipendien für 
Teilnehmer 
an.

Qualitative Pflege für Ältere ist nicht nur ein Job, son-
dern eine gesellschaftliche Verantwortung.

Worauf muss ich im

sterilen OP-Bereich achten

Worauf muss ich im

sterilen OP-Bereich achten

#WissenSchafftP� ege
Jetzt informieren auf fh-campuswien.ac.at
Monatliche Online-Infosessions!

Die Antwort gibt das P� egestudium 
Bachelor of Science in Health Studies 
an der FH Campus Wien.
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Autorin: Milica Vuković

KOSMO führte in einem 

exklusiven Interview ein 

Gespräch mit Dejan Niko-

lic, besser bekannt als Nik 

Dean, einem der bekann-

testen Musikproduzenten 

weltweit. Wir sprachen 

über seine Musik, seine 

balkanischen Wurzeln, 

Kreativität und die Zusam-

menarbeit mit bekannten 

Namen aus der Musikwelt.
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Rapszene
Straight outta Vienna  
 zum Olymp der                       
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KOSMO: Erzählen Sie uns etwas mehr 
über Ihre Familie in Wien, wie sind Sie 
aufgewachsen?
Nik Dean: Wie viele andere Familien 
aus dem Balkan sind auch wir mit we-
nig bis nichts hierhergekommen und 
haben uns ein neues Leben aufgebaut. 
Wirtschaftliche Gründe, insbesondere 
der Wunsch nach einem besseren Ein-
kommen, waren der Hauptantrieb für 
unseren Umzug. Wir wuchsen im vier-
ten Bezirk auf und führten das typische 
Leben von Gastarbeitern. Meine Mutter 
hat hart gearbeitet, um für mich und 
unsere Familie eine bessere Zukunft 
hier zu schaffen. Mein Vater kehrte erst 
später aus dem Balkan zurück. Natür-
lich gab es Herausforderungen, aber 
unsere Geschichte unterscheidet sich 
nicht wesentlich von der vieler anderer. 
Es ist die bekannte Erzählung vieler Mi-
grantenfamilien.

Wollten Sie schon immer Produzent 
sein? Wie hat Ihre Familie darauf re-
agiert?
Bis zu meinem 13. 
Lebensjahr träumte 
ich davon, NBA-Spie-
ler zu werden. Bas-
ketball war damals 
mein ganzes Leben. 
Doch als ich 13 wur-
de, entdeckte ich 
meine Leidenschaft 
für die Musikproduk-
tion. Mit meinem ers-
ten Musikprogramm 
verschob sich mein 
Fokus, und meine NBA-
Ambitionen traten in 
den Hintergrund. Musik 
wurde zu meinem neu-
en Hobby, und ich hegte 
den Traum, eines Tages damit Geld zu 
verdienen. Meine Familie unterstützte 
mich zwar, sah die Musik jedoch eher 
als Hobby und nicht als potenzielle 
Karriere. Sie ermutigten mich, einen 
traditionellen Berufsweg zu verfolgen, 
mit der Musik als möglichen Plan B im 
Hinterkopf.

Besuchen Sie oft den Balkan und sind 
Sie in unserer Community in Wien ak-
tiv?
Ich würde nicht behaupten, dass ich 
besonders aktiv in der Balkan-Commu-
nity bin. Das Einzige, was ich in dieser 
Hinsicht regelmäßig mache, ist, Essen 
zu genießen. Allerdings verbringe ich 
nicht viel Zeit in der Heimat. Meine 
Großmutter, die das Herzstück unse-
rer Familie war, ist vor einigen Jahren 
verstorben. Mein Halbbruder lebt noch 
dort, aber wir haben nur selten Kontakt. 
Durch meine Arbeit bin ich oft unter-
wegs und finde kaum Zeit für familiäre 
Angelegenheiten. In letzter Zeit habe 
ich also eher wenig Bezug zum Balkan, 
abgesehen von meiner hier lebenden 
Familie.

In Ihrem Dokumentarfilm erklären 
Sie kurz, wie Sie eigentlich zur Musik 
gekommen sind. Mit welcher Art von 
Musik sind Sie aufgewachsen und 
hat Sie der Balkan-

klang je-
mals angezogen und inspiriert?
Meine Eltern hörten oft Balkanmusik, 
und obwohl ich Einflüsse daraus zog, 
war es nicht mein Hauptgenre. Ich 
wuchs mit Popmusik wie Michael Jack-
son auf, der mich stärker beeinflusste. 
Ich experimentiere mit Instrumenten, 
aber der Balkan ist nicht mein Hauptein-
fluss, auch wenn ich Inspiration daraus 

ziehe. Das tiefe Verständnis 
für diese Musikart, die durch 
ihre Komplexität, akustische 
Vielfalt und schnellen Rhyth-
men auffällt, erleichtert mir 
als Produzent das Kombi-
nieren und Komponieren 
einfacherer Stücke.

Woher finden Sie Ihre In-
spiration für neue Lieder 
und wie passen Sie den 
Sound für verschiedene 

Künstler oder Genres an?
Meine Inspirationsquellen wechseln 
ständig. Oft entsteht Kreativität durch 
aktives Arbeiten mit meinem Syn-
thesizer. Wenn ich für einen Künstler 
produziere, nehme ich mir die Zeit, ihn 
wirklich zu verstehen. Ich lese über 
ihn, auch über sein Privatleben, um ein 
Gefühl dafür zu bekommen, wer er als 
Person ist. Musik spiegelt schließlich 
Emotionen und Persönlichkeit wider. 
Basierend darauf versuche ich, einen 
Song zu kreieren, der perfekt zu dieser 
Person passt.

„Musik ist für mich ein Ausbruch aus der 
gewöhnlichen Kette”, so der berühmte Produzent.

Nik Dean, hat seine Wurzeln auf dem Balkan und kreiert 
Klänge für berühmte Stars wie Travis Scott, Kodak Black, 
Tory Lanez, G-Eazy und Gunna aus Wien, genauer gesagt 
aus seiner Wohnung im 5. Bezirk. 

Gunna's Album „DS4Ever” 
debütierte an der Spitze 
der US Billboard 200 und 
wurde damit sein Num-
mer-eins-Album..

Tory Lanez hat mit sei-
nem neu veröffentlichten 
„The New Toronto 3” sein 
drittes Nummer-1-Album 
in den Billboard Top Rap.

Nav erreicht mit „Good 
Intentions” sein zweites 
Nummer-1-Album in den 
Billboard 200 Charts.

„Dying to Live” debütierte 
auf Platz eins der US 
Billboard 200 mit 89.000 
Album-Äquivalent-Ein-
heiten. 

Wand, auf der man die Billboard-
Platten von Alben und Liedern 
sehen kann, an denen Nik Dean 
zusammen mit dem Musiker ge-
arbeitet hat.

album charts

Rapszene
Straight outta Vienna  
 zum Olymp der                       
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Was bedeutet Musik für Sie?
Musik ist für mich ein Ausbruch aus 
der gewöhnlichen Kette. Sie sym-
bolisiert die Möglichkeit, über das 
Übliche hinauszugehen und etwas 
Besonderes zu erreichen. Viele be-
trachten Musik als eine unerreich-
bare Kunstform und zweifeln an der 
Möglichkeit, damit seinen Lebens-
unterhalt zu verdienen. Genau diese 
Herausforderung hat mich ange-
spornt. Mein Traum war es, mit dem, 
was ich liebe, finanziell unabhängig 
zu sein. Und ich hoffe, dass meine 
Reise auch andere ins-
piriert.

Sie haben gesagt, 
dass Sie sich mit der 
Tatsache, zu viel zu 
arbeiten, schwer ge-
tan haben und dass 
dies bei Ihnen Panik-
attacken ausgelöst 
hat. Wie gehen Sie 
jetzt damit um?
Ich befinde mich noch 
in einer Lernphase. Es 
ist durchaus herausfor-
dernd, aber ich glaube, 
der Schlüssel liegt darin, 
sich ein neues Hobby zu 
suchen. Etwas, das einen herausfor-
dert und zum Nachdenken anregt, 

bei dem man quasi bei null 
beginnt. Das schafft eine 

wertvolle Balance. Selbst 
alltägliche Aktivi-
täten wie der 
Besuch im 
F i t n e s s -
s t u d i o 

oder die 
mentale Wei-

terbildung tragen dazu bei, einen 
Ausgleich zu schaffen. Musik ist 
ein rasanter Bereich, und man muss 
ständig bereit sein, auch wenn die 
Kreativität mal stockt, besonders 
wenn es zum Beruf wird. Schließlich 
spricht man vom Musikgeschäft. 
Daher ist es wichtig, einen Ausgleich 
zu finden, um das Kreative mit dem 
Alltäglichen zu verbinden oder sich 
in Bereichen zu versuchen, in denen 
man noch Neuland betritt. Das hilft, 
persönlich zu  wachsen. 

Wer war der erste be-
kannte Rapper/Musiker, mit dem 
Sie gemeinsam gearbeitet haben? 
Das war Tory Lanez und wir waren 
in Miami. Ein Grammy-nominierter 
Produzent hatte mich eingeladen, 
und wir spielten gemeinsam Bas-

ketball. Überraschenderweise 
war auch Tori dort und lud 
uns zu sich nach Hause ein. 

Es war amüsant zu sehen, 
dass sein Raum mit Po-
kémon-Plüschtieren und 

ähnlichem dekoriert war. Er gab 
mir die Gelegenheit, ihm meine 

Musik vorzuspielen. Ich 
hatte immer einen USB-
Stick mit Beats dabei. Er 
wählte einen Song aus, 
den er mochte, und be-
gann sofort aufzunehmen. 
Das war das erste Mal, 
dass ich live miterlebte, 
wie ein Künstler zu mei-
ner Musik sang.  

Wie war es für Sie, wenn 
sie Ihre erste RIAA-Aus-
zeichnung erhalten ha-
ben?
Es war ein surreales Er-
lebnis. Man arbeitet so 
lange auf ein Ziel hin, 

und wenn man es dann erreicht, ist 
es ein zwiespältiges Gefühl. Wie 
Kobe Bryant es treffend ausdrück-
te: „Der Weg ist das Ziel”. Für mich 
war es genauso. Als ich diese Er-
rungenschaft in den Händen hielt, 
fühlte es sich an, als wäre mein 
Traum zu Ende. Es war ein stolzer 
Moment, aber ich wusste, dass ich 
mir ein neues Ziel setzen musste. 
Das ist heutzutage nicht einfach 
und stellt einen mental vor Heraus-
forderungen. Tatsächlich war dies 
für mich der anspruchsvollste Teil 
des Prozesses. Ich hatte nie über 
diesen Punkt hinausgedacht. Wenn 
man etwas erreicht, das zuvor uner-
reichbar schien, hinterlässt das ein 
Gefühl der Leere. Man ist gezwun-
gen, sich ein neues, vielleicht noch 
herausfordernderes Ziel zu suchen.

Wie waren Ihre Erfahrungen bei der 
Zusammenarbeit mit großen Labels 
oder unabhängigen Künstlern?
Persönlich habe ich bisher stets po-
sitive Erfahrungen gemacht. Doch 
abseits dieser persönlichen Begeg-
nungen wirkt das Musikgeschäft 
oft kindisch und unstrukturiert. Man 
weiß nie genau, wann Zahlungen 

NIK DEAN
ist unter den 
10 besten 
Produzenten 
der Welt.

Nik Dean hat an dem Album „Uto-
pia” von Travis Scott gearbeitet, 
welches ein großer Hit wurde. 
Das Album bricht Rekorde und 
wurde in der ersten Woche nach 
seiner Veröffentlichung über 
496.000 Mal verkauft.
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Nik Dean befindet sich auf der Liste der zehn  

besten Rap-Produzenten der Welt.

oder Verträge eintreffen. 
Man fühlt sich ständig im 
Verfolgungsmodus, aber 
letztlich lohnt sich die Ge-
duld, da die Beträge oft 
beträchtlich sind. Man 
muss lernen, geduldig zu 
sein, sonst verliert man 
schnell die Nerven. Be-
sonders mit Musiklabels, 
die oft träge agieren. Viel-
leicht ist es ein kulturelles 
Ding, speziell in den USA. 
Bei uns würde man bei 
Zahlungsverzug schnell 
eine Mahnung erhalten, in 
den USA scheint das an-
ders zu sein. Wenn meh-
rere Personen an einem 
Song beteiligt sind, sagen 
wir fünf ― zwei Künstler 
und drei Produzenten – 
dann muss jeder Vertrag 
von den Anwälten aller Be-
teiligten geprüft werden. 
Diese Verträge sind oft 
umfangreich, und jeder 
Anwalt hat seine eigenen 
Anmerkungen. Es geht um 
Details, Prozentsätze und 
Beiträge, was den Prozess 
oft stressig macht.

Wie hat es sich angefühlt, 
unter den Top 10 Produ-
zenten der Welt zu sein?
Das war wirklich beeindru-
ckend. Es war völlig un-
erwartet. Ich hatte nicht 
gezielt darauf hingearbei-
tet, sondern saß einfach 
da und machte meine Mu-

sik. Plötzlich erhielt ich 
eine Benachrichtigung 
auf Instagram, dass ich 
markiert wurde – als Top 
10 Produzent. Ich dachte 
nur: „Was zum Teufel ist 
gerade passiert?” Als ich 
nachsah, stellte ich fest, 
dass es wegen des Songs 
war, den ich mit Lil Baby 
produziert hatte. Das war 
wirklich überwältigend 
und völlig unerwartet für 
mich. Jetzt ist das Album 
„Utopia” von Travis Scott 
ein großer Hit. Das Album 
bricht Rekorde und wurde 
allein in der ersten Woche 
nach seiner Veröffentli-
chung über 496.000 Mal 
verkauft.

Was erwartet uns in der 
Zukunft, welche Ziele/
Träume haben Sie noch?
Ich strebe an, in der Mu-
sikbranche erfolgreich zu 
sein und hoffe auf eine 
Grammy- Nominierung. 
Nebenbei suche ich neue 
Herausforderungen und 
schätze den Aufbau von 
Grund auf. Persönlich 
will ich mich weiterent-
wickeln, gesünder leben 
und finanziell klüger wer-
den. In der Musik möchte 
ich kreativ bleiben, ohne 
ständig neue Ziele zu ver-
folgen, und mich auf kon-
tinuierliche Arbeit kon-
zentrieren.

Dobra vest: Inovativni, potupuno 
biljni proizvod iz Austrije nudi 
nežnu i prirodnu pomoć prilikom 
varenja, pružajući onaj podsticaj 
koji je ponekad neophodan.

Uzroci zatvora su mnogobrojni 
i često neizbežni, krećući se od 
stresa i hormonskih promena 
do upotrebe određenih lekova. 
No, ishod je uvek isti: otežano 
pražnjenje ili potpuna stagna-
cija na toaletu. Iako su laksativi 
dostupni, mnoge osobe su skep-
tične prema njihovoj upotrebi, 
najčešće iz straha od razvijanja 
zavisnosti. „Plašim se da neću 
moći da idem u toalet bez pomoći 
lekova“, kaže jedna korisnica on-
lajn foruma. Sada je dostupna 
efikasna, potpuno biljna alterna-
tiva iz Austrije koja pomaže pri 
rešavanju ovog problema.

Kombinacija pet komponenti 
za poboljšanje varenja
Dr. Böhm® Darm aktiv pred-
stavlja optimalno formulisanu 
kombinaciju pet vrsta biljnih vla-
kana: iz psilijuma, jabuke, šljive, 

ječmene trave i korena yacona, 
obogaćenu umirujućim kimom. 
Ovaj napitak sa vlaknima poseb-
no deluje na creva zahvaljujući 
prisustvu psilijuma, koji stvara 
prirodan efekat apsorpcije vode, 
omekšavajući tvrdu stolicu. Na 
taj način olakšava i podstiče re-
dovno pražnjenje creva, kako bi i 
trebalo da bude. Velika prednost 
ovog proizvoda je što deluje blago 
i prirodno, bez rizika od navika-
vanja, što omogućava i njegovu 
dugoročnu upotrebu.

Stimulacija rada creva – 
jednostavno i efikasno
Primena Dr. Böhm® Darm ak-
tiv-a se jednostavno integriše u 
dnevnu rutinu: S obzirom na 
individualne potrebe, jednom 
do dva puta dnevno rastvorite 
kesicu u nekoj tečnosti i od-
mah je konzumirajte. Doda-
tni savet: Proizvod se odlično 
kombinuje sa sokom od po-
morandže, čineći ga idealnim 
dodatkom za uravnotežen do-
ručak. Iskusite sami prednosti  
Dr. Böhm® Darm aktiv-a i uzmi-
te svoj besplatan uzorak u najbli-
žoj apoteci.*

*Ova ponuda je validna u svim partnerskim apotekama. 
Dostupno dok traju zalihe.

PROBNE SEDMICE

Nabavite 
besplatan 

uzorak sada!
Nahrungsergänzungsmittel

Kako se rešiti 
problema 
tvrde stolice?

Problem prilikom varenja

Kada creva ne funkcionišu kako treba, to može predsta-
vljati ozbiljan problem osobama koje se bore sa ovim 
problemom, naročito ako se simptomi javljaju učestalo.

20230818_Darm_VRM_ADV_Kosmo_103x280_01.indd   120230818_Darm_VRM_ADV_Kosmo_103x280_01.indd   1 31.08.23   10:2031.08.23   10:20



Zećira Mušović: 
 „Ich möchte die beste 
Torwartin der Welt werden”

KOSMO: Wann 
ist Ihre Liebe zum 

Frauenfußball ent-
standen und wann 
haben Sie beschlos-
sen, Profifußballerin 
zu werden?
Zećira Mušović: Al-
les begann mit mei-
nem Bruder Huso, 
der elf Jahre älter 
ist als ich und der 
schon immer Fuß-
ball gespielt hat. 
Er hat mir Dresse 
gekauft, Trainings 
und Matches or-
ganisiert usw. Ich 
war sehr aktiv und 
mochte alle Sport-
arten. Ich habe 
gehört, dass ich 
schon als Kind Ta-
lent für Sport hatte. 
Aber erst mit etwa 
neun Jahren habe 
ich spontan begon-
nen, in einem rich-
tigen Fußballclub 
(Stattena, Helsing-
borg) zu spielen. 
Mit dreizehn durfte 
ich mit der ersten 
Mannschaft trai-
nieren, was wirklich 
früh war, denn das 
Team von Stattena 
spielte zu dieser 

Zeit auf einem sehr ho-
hen Niveau. Etwas später 
kam ich in die Jugendna-
tionalmannschaft und da 
wurde uns klar, dass ich 
Potential hatte. Ungefähr 
zu dem Zeitpunkt begann 
ich davon zu träumen, 
Fußballprofi zu werden.
 
Wer war als Kind Ihr größ-
tes Vorbild im Fußball? 
Mein Bruder. Er hat mich 
in den Sport eingeführt 
und ich habe immer davon 
geträumt, so zu werden 
wie er. Viele sagen, dass 

wir uns sehr ähnlich sehen 
und auch darüber hinaus 
viele Gemeinsamkeiten 
haben. Was die bekann-
ten Fußballer betrifft, so 
waren das Zidane, Ronal-
dinho und so weiter. Auch 
da bin ich meinem Bruder 
gefolgt, wen er mochte. 
Leider gab es zu meiner 
Zeit keine weiblichen Fuß-
ballerinnen, so wie heute.

Da Sie balkanische Wur-
zeln haben und der Frau-
enfußball auf dem Balkan 

noch immer nicht sehr 
bekannt ist, nehmen wir 
an, Sie waren auch mit 
verschiedenen Vorurtei-
len konfrontiert. Wie ge-
hen Sie damit um und was 
hat Sie motiviert, diesen 
Sport trotzdem nicht auf-
zugeben? 
Wenn ich irgendetwas in 
meinem Leben wirklich 
oft genug gehört habe, 
dann, dass Fußball nichts 
für Mädchen ist. Aber 
wenn man etwas liebt und 
eine Kämpferin ist, dann 
gibt es keine Hindernis-

se. Meine Familie und ich 
sind leider oft auf Hin-
dernisse gestoßen. Alles 
begann mit dem Krieg, 
als wir flüchten mussten 
(meine Eltern hatten da-
mals drei kleine Kinder, 
ich war noch gar nicht 
geboren), dann der neue 
Staat, die neue Sprache 
und Kultur, die schwierige 
Arbeitssuche, das schwe-
re Zurechtfinden, das Le-
ben ohne Verwandte und 
Freunde ― und das alles 
in großer Angst und Trau- Fo
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Autorin: Milica Vuković

„Wenn man etwas liebt und eine Kämpfe-
rin ist, dann gibt es keine Hindernisse.”

INTERVIEW. Zećira Mušović, Nationalspielerin 
der schwedischen Fußballnationalmannschaft, 
spricht für KOSMO über ihr Aufwachsen in 
Schweden und darüber, wie es ist, eine Karriere 
im populärsten „Männersport” aufzubauen.
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er. Und so folgte Hinder-
nis auf Hindernis und es 
war ein Kampf auf Schritt 
und Tritt. Dennoch habe 
ich meinen Kopf durch-
gesetzt und die anderen 
haben sich gewundert. 
Zuerst fanden sie es ko-
misch, dass ich überhaupt 
gespielt habe, aber dann 
haben sie sich schon sehr 
bald gewundert, dass ich 
besser war als die Männer. 
Später kam dann dieses: 
„Mädchen können vom 

Fußball nicht leben.“ Aber 
mir war das alles egal, 
denn ich habe niemals we-
gen des Geldes trainiert. 
99 Prozent der großen 
Clubs haben nichts in den 
Frauenfußball investiert, 
sie hatten nicht einmal 
F r a u e n m a n n s c h a f t e n . 
Heute ist die Situation 
ganz anders. Aber als ich 
mit 14 Jahren begann, in 
der Nationalmannschaft 
zu spielen, und dann mit 
16 einen Profivertrag mit 
dem FC Rosengård (da-

mals noch LDB Malmö) 
unterschrieben habe, wur-
de es für alle interessant 
und alle wurden mehr und 
mehr stolz auf mich. Aber 
ich habe wegen des Fuß-
balls nichts verpasst oder 
ausgelassen. Im Gegen-
teil, der Fußball hat mir 
im Leben sehr geholfen, 
mich auf das zu fokus-
sieren, was wichtig ist. In 
der Schule war ich sehr 
gut und hatte immer die 
besten Noten. Ich habe an 
einer guten Fakultät stu-

diert (Universität Lunds) 
und meinen Abschluss 
in Wirtschaft gemacht.

Nach dem historischen 
Sieg von Schweden über 
die USA bei der Welt-
meisterschaft 2023 wur-
den Sie zur Spielerin des 
Matches gewählt. Wie 
fühlen Sie sich mit dem 
Wissen, dass Sie bei der 
Degradierung des amtie-
renden Weltmeisters eine 
Schlüsselrolle gespielt 
haben?

Von so einem Spiel habe 
ich geträumt, in dem ich 
zuerst verteidigen würde 
und dann vielleicht noch 
eine wichtige Rolle spie-
len würde, indem ich einen 
Strafstoß oder etwas Ähn-
liches abwehre. All das ist 

wahr geworden und noch 
vieles mehr. Wir ha-

ben die Giganten, 
die größten 

Favoriten im 
F r a u e n f u ß -
ball aus dem 
Turnier ge-
worfen und 
ich habe das 
Match mei-

nes Lebens 
gespielt und 

tatsächlich al-
les abgewehrt. Wir 

haben davon geredet, 
dass ich gegen die Leute 
gekämpft habe, die dach-
ten, Fußball sei nichts für 
mich. Nach diesem Spiel 
hatte ich diese Proble-
me nicht mehr. Natürlich 
habe ich mich sehr ge-
freut und bin sehr stolz.

Wie halten Sie ein Gleich-
gewicht zwischen dem 
Profifußball und dem Pri-
vatleben?
Das ist eine sehr gute Fra-
ge. Viele, die Fußball spie-
len, haben zu wenig Leben 

außerhalb des Fußballs, von 
einer Karriere nach dem 
Fußball gar nicht zu reden. 
Ich habe dieses Problem, 
Gott-sei-Dank, jedoch nicht, 
im Gegenteil, ich bräuch-
te jeden Tag noch ein paar 
Stunden mehr, um alles zu 
schaffen, was ich möchte. 
Ich liebe das Leben, liebe 
meine Familie, meine Freun-
de, mag gerne helfen, et-
was schaffen und ich mag 
und möchte auch jeden 
Tag ein besserer Mensch 
werden. Darum habe ich 

viele Verpflichtungen nach 
dem Training oder den 
Matches. Und an dem 
Tag, an dem ich keine Ver-
pflichtungen habe, werde 
ich mir neue Projekte und 
Verpflichtungen suchen.

Was würden Sie jungen 
Mädchen raten, die in 
Ihre Fußstapfen treten 
und Profifußballerinnen 
werden möchten?
Mach das, was du liebst, 
egal, ob das Fußball ist 
oder irgendetwas ande-
res. Ich bin überzeugt, 
wenn du etwas liebst, 
wirst du gut darin sein. 
Und wenn du in etwas 
gut bist, dann wirst du 
es noch lieber machen. 
Das ist ähnlich, wie wenn 
du einen Schüler fragst, 
welches Fach er mag. 
Dann wird er meistens 
auch das Fach nennen, 
in dem er am besten ist, 
zum Beispiel Mathema-
tik. Mach also das, was 
du liebst. Natürlich gibt 
es dann viel, was man 
neben der Liebe allein 
machen muss. Aber wenn 
jemand einen starken 
Wunsch hat, dann kommt 
alles von selber: das Ver-
zichten, die Beharrlich-
keit, das Training usw.

Was sind Ihre Pläne für 
die Zukunft?
Mein größter fußballeri-
scher Traum ist, die bes-
te Torhüterin der Welt zu 
werden. Ich würde gerne 
noch mehr Medaillen mit 
Chelsea und mit der Natio-
nalmannschaft gewinnen. 
Ich möchte auch außer-
halb des Fußballs vieles. 
Ich möchte mit meinem 
neuen Projekt Next Gene-
ration Dreamers viel errei-
chen. Das ist ein Projekt, 
das Mädchen hilft, neue 
Zećiras, oder was sie 
eben wollen, zu werden. 
Wenn Gott will, würde ich 
auch gerne Mutter werden 
und eine Familie haben.

„Ich liebe das Leben, meine Familie, meine Freunde, und ich 
möchte täglich ein besserer Mensch werden”, so Zećira. 

Die schwedische Frau-
enfußballnational-
mannschaft hat bei 
der Weltmeisterschaft 
2023 den 3. Platz be-
legt, was ein histori-
scher Erfolg für diese 
Frauenfußballnatio-
nalmannschaft ist.

FUßBALL
Zećiras 
größtes 
Vorbild ist 
ihr Bruder.
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Impf-Skepsis in Österreich: 
Nur 10% bereit für Corona-
Stich
Die Hoffnung auf eine um-
fassende Immunisierung 
gegen das neuartige Coro-
navirus könnte sich in Ös-
terreich als trügerisch er-
weisen. Experten schätzen, 
dass lediglich zehn Prozent 
der Bevölkerung bereit sein 
könnten, sich den neuen, 
adaptierten Corona-Stich 
verabreichen zu lassen

Ausgewählte Kommentare:
Eva Winkler: 
Diese sogenannte „Imp-
fung” ist ein Verbrechen 
an der Menschheit! Es gibt 

Kroatischer Regisseur dreht 
dritten Kurz Film
Die politische Bühne Ös-
terreichs wird erneut von 
Sebastian Kurz, dem ehe-
maligen Kanzler und Ex-
ÖVP-Chef, eingenommen. 
Nach zwei kürzlich ver-
öffentlichten Filmen, die 
unterschiedliche Aspekte 
seiner politischen Lauf-
bahn beleuchten, steht nun 
ein weiterer Streifen in den 
Startlöchern.

Ausgewählte Kommentare:
Manu Ohr: Der hat mehr 
mehr Filme im Vergleich zu 

Liebe LeserInnen,
KOSMO ist für alle eure Re-
aktionen, Vorschläge und 
Fragen offen. Teilt mit uns 
eure Kommentare gerne 
auf: 

Zeitschrift KOSMO
Zieglergasse 14/1/2
1070 Wien,  
oder per  E-Mail: 
info@kosmo.at 

keine sterile Immunität, sie 
schützt weder die Geimpf-
ten noch andere vor An-
steckung! Aber sie zerstört 
das Immunsystem, hat viele 
Nebenwirkungen, den Tod 
eingeschlossen! Und dazu 
wollte man uns zwingen. 
Alle Verantwortlichen müs-
sen zur Rechenschaft gezo-
gen werden!

Heimo Mühlegger: 
Fast in jeder Familie gibt es 
leichte oder schwere Impf-
schäden oder Todesfälle. 
Wie dumm muss man sein 
um zu glauben, daß viele 
Menschen nichts dazuge-
lernt haben. 

dem was er in seinem Leben 
geleistet/gearbeitet hat.
Manfred Thür: 
Gibt es den Teil, wo er einge-
sperrt wird?
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Die Gewinner werden per E-Mail oder Telefon verständigt. Eine Barablöse des Gewinns ist nicht möglich.  Mit der Teilnahme an einem Gewinnspiel o.ä. erklären Sie sich mit der Speicherung und Verarbeitung 
der von Ihnen bekanntgegebenen Daten sowie Übermittlung von Informationsmaterial (via E-Mail, Telefon, Fax, SMS/MMS) durch den Twist Zeitschriften Verlag GmbH über ihre Produkte, Abo-Aktionen und 
ähnliche Vorteilsaktionen einverstanden.  Diese Daten können für Marketingzwecke verwendet und an Dritte weitergegeben werden. Sie können Ihre Zustimmung jederzeit widerrufen.





*  Servicepauschale € 33 jährlich. Aktivierungsentgelt im Aktionszeitraum € 19,99. Rabattierung der mtl. Grundgebühr (GGB) auf € 15 für die ersten 
12 Monate für Internet gültig für Neukunden bei Bestellung bis auf Widerruf (ausgenommen DSL-Internet, Hi!Magenta sowie Tablet-Internet) bei 
24 Monaten Mindestvertragsdauer. Ab dem 13. Monat Verrechnung der regulären mtl. GGB lt. Entgeltbestimmungen zum Zeitpunkt der Anmeldung 
(z.B.  gigakraft 500 um € 49 mtl.). Technische Verfügbarkeit vorausgesetzt. Details auf magenta.at. Basierend auf einer Analyse von Ookla® von 
Speedtest Intelligence® Daten für Q1–Q2 2023. Ookla-Marken werden unter Lizenz verwendet und mit Genehmigung abgedruckt. Schnellstes Internet 
bestätigt von Ookla aufgrund Testsieg in den Kategorien schnellstes Mobil- sowie Festnetz Österreichs.

VERBINDET EUCH DAHEIM 
IM SCHNELLSTEN  
INTERNET ÖSTERREICHS.

€ 15 MTL.

500 MBIT/S

FÜR 12 MONATE*

BIS ZU 

VERBINDET EUCH MEHR


